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¿Quienes somos los queretanos?-
Por Efraín Mendoza 

• .Histórico encuentro entre naJivos y fuereños 
•"Vive hoy Querétaro un esplendor similar al 
viv(do en los mejores años del virieinaJo" • 
Según un investigador, el chisme es esencial a 

lo queretano rt'Para lenguas y campanas, las 
queretanas", recordó el cronista •"Dos clases 
de queretanos: los jodidos y los perfumados" 
• !,,os otomíes, los constructores de las gran~ 

des maravillas de Querétaro, hoy piden li-
mosnas y su/ ren la misma discriminación que 
los negros • Querétaro, en el instante en que 
todos los pueblos en ún momento de su historia 
se preguntan: ¿quién soy? •"4 décadas de 
deterioro de la tranquilidad" •¿Y los hampones 
de abolengo? rDebaJen Jesús Gal indo, Eduardo 
Loarca, José Félix Zavala. Héctor Samperio .. 
Cecilia Maciel, Jorge González, Raúl Martínez 
Merling, Baltazar Gómez, Juan José Gutiérrez, 
Manuel Canto, Carlos Dorantes ; . - • Amplia 

. información sobre el V Foro de Sóciología, en 
páginas centrales 
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• ·: Advierten vendedores que de no 
recibir licencias convertirán las pla
zas en tianguis •Se w1e la asociación 
Carrillo Puerto a la protesta del PPS . 
Exigen la destitución de Hiram Rubio 
El je/ e de Reglamentos dice que 
."afean la ciudad" • Advierte el 
alcalde: no se permitirá que invadan 
el centro Los granaderos, en alerta 
•Anwician plantón por tiempo inde-
1 inido en Plaza de Armas a partir del 
-miércoles 10. 

2 de octubre, 
8 de la .noche 

Por 1:'eresa Fabiola López Núñez 

-¡Inspectoi:es! 
Ella voltea rápidamente, ,al verlos 

baja la cabeza tratando de ocultar su 
nerviosismo; junta el dinero para dar 
el cambio del elote y pronto carga en 
sus brazos a su hijo flaco, de menos 
de un año: 

- ¡Déjenme dar el cambio ... ! 
- ¡Andale cabrona, haz caso ¿qué 

Por Teresa Fabiola López Núñez 

El diputado pepesista Enrique Pozos 
Tolentino advirtió que buscará aiian
zas-con sectores del partido oficial y 
el PFCRN en la entidad a fin .de que 
se unan al movi"miento · de los 

estás pinche sorda?, le responde -é.I, · 
mientras que otros quince le rodean 
su carro de elotes que esta al pié del 
andador de 5 de mayo, ahíjunto a la 
tienda . siempre concurrida. 

En la Plaza de Arqias. 

Exige Mario de Gasperín la 
devolución del Patio Barroco 
Ante .casi un millar de católicos que abarrotaron 
ayer domingo el templo parroquial de Santiago 
para atestiguar la toma de posesión del sacerdote 
Domingo Díaz como titular de la que fuera catedral 
y primera parroquia de la Diócesis de Querétato, 
el obispo Mario de Gasperín exigió en un tono 
enérgico la devolución de las instalaciones de los 
antiguos colegios Jesuítas de San Ignacio de 1 oyola 
y San Francisco Javier .costruídos-en 1685 y que 
desde hace décadas alberga a dependencias 
universitarias. 

Dij.o que así como Jesucristo señaló a Pilatos los 
_límites de su poder, hoy la iglesia exige e ue le 
devuelva los bienes de q'ue ha sido despojada. 
Seiialó que aún en los regímenes totalitarios de 

· Europa del Este se ha restaurado la lil ertad 
religiosa y se han devuelto propiedades a la iglesia, 
y "aquí no podemos ingresar a la modernidad si no 
acaba la violación de los derechos humanos", para 
Jo.cual el prnlado apeló a la Carta Internacional de 
los Derechos del Hombre que México signó en 
1948 en la ONU, asi como al "derecho nativo de 
la iglesia para adquirir y administrar bienes" · 

"La iglesia de Querétaro reclama la inte! ridad 
física de la Parroquia de Santiago" insistió tras 
adverfir que sólo cuando esto ocurra se darán 

. muestras claras en la mejoría de .la relaciones del 
gobierno y la · soc1edad civil. Con este ir usual 
pronunciamiento Mons. De Gasperín secunda la 
petición que mediante firmas los fieles de la 
céntrica parroquia piden al gobierno la entrega de 
los edificios coloniales para que el nuevo párroco 
los emp1e en actividades pastorales. Esto revive un 
conflicto suscitado a fines de los 60's en que 
estudiantes encabezados por Hugo Gutiérrez Vega 
se posesionaron del Patio Barroco. 
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La indignación. fFotos de Jesús Ontiveros). 

"Vamos por el triunfo": 
Tomás Vázque·z AreJlano 

•"La unificación de los grupos de '!&e fina 
Ontfveros, Demetrio Rodríguez y el candidaJo 
independiente responde a una demanda de las 
bases" •La votación en la asamblea pasada 
arrojó 131 sufragios para Carlos Sierra y en 
suma 181 para la nueva opción • "Evita
remos que el sindicaJo caiga en manos 
extrañas", advierten • Hoy lunes, la elección 
de/ initiva • Un bloque de directores 
detrás de "Diálogo y Concertación", asegura 
Josefina Ontiveros · 

Los maestros Tomás Vázquez Arellano y 
Carlos Sierra Salcedo contenderán hoy lunes 
8 en la asamblea definitiva para designar la 
nueva dirección del SU~AUAQ. Tras la 
alianza concertada en una reunión que se 
prolongó hasta la madrugada del jueves 
pasado y que unificó, a los grupos que 
encabezaban Josefina Ontiveros Quiroz -
planilla Auténtica Democracia-, Demetrio 
Rodríguez Miranda -Transformación Sindi
cal- y el propio Vázquez Arellano como 
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Comunidad 
- ¿Quiénes somos nosotros? 
Por Eduardo Mendoza Zara_goza 

¿Quién soy yo?, es la pregunta que conservadores y, como diría José 
toca lo más entrañable del Ser - Félix Zavala, entre "jodidos" y 
Humano. De allí que pasa a ser la "perfumados", se debe en definitiva 
pregunta fundamental de cad_a uno al hecho de absolutt2ar valores y 
de nosotros y que a su vez co_ntiene maneras de ser netamente regionales 
todas las demás preguntas. y locales. De allí que sea necesario, 

En el quinto foro de S9ciología,_ y hasta cierto punto urgente, el 
titulado "Identidades Sociales: la encuentro de aquellos valores que nos 
Quéretanidad", celebrado los pasa- permiten reconocernos como seres 
dos 2 y 3 de octu_bre, fue muy patente humanos habitantes del mismo 
la pregunta ¿Quienes somos no- universo. 
sotros? El tema religio~o estuvo siempre 

Queretanos .distinguidos como don presente en el evento, aún cuando_ no 
Eduardo Loarca Castillo, Guillermo estaba incluído como tema 

_ Hernáridez Requehes, Lolita Ur- específico. El temor, el recelo, el 
quiza, José Félix Zavala, Fidel Soto y negativismo ante este tema estuvi
Carlos . Doran tes Gon-zález, entre ero.o presentes en la medida en que se 
otros, hicieron posible un verdadero concibe LO RELIGIOSO sólo en su 
encuentro e intercambio de experi- sentido superficial, es decir, en un 

.encías sobre sus vidas y del clima sentido ideológico y fanático. 
vivencia) que se respira en Querétaro. Creo que LO RELIGIOSO toca lo 

EDITORIAL 
Una palabra por la niñez 

Instituciones de todo signo, decretos -
y pr_ogramas oficiales, denuncias en 
foros internacionales, orfanatorios, 
centros de imestígación ... toda una 
infraestructura · y toda una serie de 
instrumentos y acciones dedicados a 
la niñez. Preocupa cada l'ez más el 
fenómeno de los 1 equeños dedicados 
a labor~s de ac ultos. Preocupa -
también que la d' lincuencia toque a 
este vasto sector de la población de 
m,1estras nacione!. 

Planteamientos como el del pre
sidente de la República ante Ías 
Nadones Unidas; pronunciamientos 
como el de 700 psicólogos reunidos 
en Cuba rec.ientemente; testimonios 
del Colegio de Pediatras de 

1 Querétaro, por citar solu algunas 

El correo semanal 

alusiones de estos días, apuntan a la 
misma dirección: las injustas rela
ciones sociales han encontrado eÓlos 
niños a sus más indefensas victimas. 

¿Cómo resolver el problema de 
· miles de niños que mueren todos los 
días de hambre, de enfermedades 
prevenibles, de irresponsabilidades 
paternas, de insuficiencias nutri
cionales, de erráticas politicas 
públicas?- ¿Cómo poner freno a los 

. " abusos en contra · de pequeños y 
adolescentes por parte de una so
ciedad a ve_cesfosolente e irracional? 
Evidentemente esta problemática es 
tan variada y complicada .como sus 
causas. Y requiere una atención 
definHiva y eficaz. 

¿Quiénes somos nosotros?, es la fundamental del Ser Humano: re
pregunta que nos atai1e ahora a todos ligión, que srgnifica re-ligar, amar..: 
los que ·por alguna u otra razón rar, unir; esa potencialidad natural de 
vivimos en Querétaro. Es preci_so que comunión que brota del más pro
empecemos a conocer miestras raí- fundo eros vital, ·-ran presente y tan 
ces, sean o no otomíes. Cada persona negádo desde siempre. Creo que la 

Lamenta que estudiantes -ignoren el 
significado del Movimiento · del 68 
Sr. ·director: 

o cada pueblo poseen raíces singu- respuesta a la pregunta ¿Quiénes Un comentario y una aclaración 
lares, como las correspondientes a su sómos nosotros? toca ese nivel del ser sobre el contenido de la columna · 
cultura y lugar de orígen, y raíces humano, capaz de re-lacionarse, de QUE SE OIGA, aparecida el día 24 
más universales como pueden ser la ser solidario Y de ayudarse mu- de septiembre en "El Nuevo Amane
niexicanidad, el mesoamericanismo, tuamente. De ailí que la capacidad de cer de Querétaro". 
el americanismo, el ser seres huma- tolerañcia . de la que se habló en el · Primeramente, creo que es bas
nos, o sencillamente seres vivos. foro sea un elemento que emana de tante lamentable el hecho de que los 

Uno de los asistentes, de quien no esa · identidad ·profunda. . estudiantes er trevistados no 
conozco su nombre, pero que se Considero necesario que para la ·conozcan el significado del Movim
definió como cristiano ev_angélico, se re-cuperación de nuestra identidad iento Popular Estud.iantil ·de 1968; 
refirió·a la necesidad de reconocer los queretana -aunque no soY. queretano sus causas·, desarrollo y su 
valores absolutos como puntos de . de nacimiento- Y universal, es im- - prnyección. El espíritu del Movim
referencia para arr.ibar a una · prescindible el · rescate de esa mente iento fue esencialmente una rebelión 
auténtica convivencia entre todos los religiosa como ac.tituo fundamental contra ta corru~ ción d'el sistema 
hombres. En ese sentido se refirió, de vida. Mirando desde el silencio, político, la hipocresía, el autori
más que a la creencia en un ·dios - sin caliOéativos ni eciquetas, es como - tarismo y- la represión. Los jóvenes 
determinado, al - reconocimiento de vemos uri más allá de las apariencias, · mostraban que también existían y 
nuestra identidad espiritual como un, a ése ser: humano profundamente podrían ser sujetos de diálogo y no 
elemento que ha de ser estimado en _espiritual que se asom_br.a· Y grita: IN . objetos ·manipulables por la gran 
su justa dimensión. - LA'K ECH (YO SOY TU}, -A. LA'K mentira oficial. La reacción del 

La lucha que se ha mantenidr~~n EN (TU ERE.S YO). .poder y su miedo respondieron con la 
Querétaro ·durante las últimas , Sólo de esa forma ·nos ve.remos Y persecusión, la tortura y el asesinato 
décadas entre cristianos -católicos Y nos aceptaremos como somos. de la esperanza de un pueblo: sus 
protestantes-; entre cpmunistas y' ¡¿Quiénes sóni'os nósotros?! jóvenes. 

NOTA A LOS LE€TOR'ES_ DE "COMJJNIDAD'' En segunto término, deseo pre
cisar en torno a la áfirmación del 

investigador Eduardo Miranda 
cuando dice que "a partir del movim
iento surgió toda una generación de 
intelectuales y políticos que actu-
al mén te dirigen el Méxíéo 
contemporáneo ... ". Esta generación 
a que se refiere, no solo los dirigentes 
del Movimiento Estudiantil, ya que 

_gran parte de éstos fueron asesinados, 
encarcelados, perseguidos, exiliados 
o anulados de la vida política del país; 
lo que ocurrió fue que a partir de la 
época del 68, el Estado mexicano 
estructuró una estrategia que le diera 
cierta estabilidad y_, · ante todo, 
seguridad de permanencia en el 
poder; así es como se explica el origen 
del movimiento juvenil priísta, el 
mayor control de los centros de 
educación superior, la restricción del 
suministro a las publicaciones inde
pendientes a través de - PIPSA, l_a 
apariCión de nue·vos cuerpos 
policiacos y la represión selectiva a la 

_disidencia. · 

Héctor Cabrera Ruíz, 
Ciudad de Queréta..ro. 

Siento mucho no haber dedicado un 
espacio especial a San Francisco .de 
Asís, cuando estepasado4 de octubre 
fue celebrado un aniversario más de 
su muerte. __ Su vida es (él vive) 
armonía, ternura, eros, fr'aternidad 
universal_ ... 

Quiero manifestar también que el 
silencio que dejó el martirio de 1968 
se ha convertido en realidad en la 
palabra hecha vida, que clama por la 
justicia, la paz y el amor. Caminemos 
en silencio. Vereinós entonces cómo 
hasta las piedras hablarán. · · 

Se confundieron las siglas de SRA y SARH 

En nuestra edición número ZO, corresp~ndiente al 1 de octúbre de 1990, ápareció una nota en 
relación con la marcha nacio_nal campeilina que a su paso por Querétaro hizo públicas diversas 
denuncias, y que fue cabeéeada por la redacción asf: "Corrupción bárbara y despiadada en la 
SARH". Si se lee el cuerpo :le la nota se advertirá el lamentable error; pues la_s acusaciones ~e 
los manifestantes se dirigen contra la Secretaría de la Reforma Agraria (SRA) y no contra l~ SARH. 

AMANECER Ediciones Nuevo Amaraecer, S.A. de C.V. 
SIMANAlllO J>l JllJOIMACIO!I, AN:.!.~~~~~ Guerrero Nte. 84, entre Escobedo y el Río Zona. Centro TeL 2-96..'.35 Querétaro, Qro. 

Director: Efraín Mendoaa/ Adnúni&tradora: CP Isabel Martines Ró- Colaboradores: José Luis Alvarez Hidalgo, RaúlAlvarez Hemándea, Jael Albakim, Salvador-Alcocer, Antonio Aguayo 
cha/ Editor: Manuel H. Bermúdez/ Información: Mary González O, .• Dulce Ma. Arredondo V., Sofía Bazán, Héctor Cabrera Rufz, César Cano Basal_clúa, Eliaabetb Contreras Colín, 

, Hemández, Teresa F-abiola López Núñea, Sagrario Rodríguez, Fran- Germán Espino, José Félix Zavala, Baltazar Gómez Pérez, Sergio ~ranillo Lozano, Julieta Gona~ea, Edilberto 
cisco José Erthal Mello, Eduardo Gómez brtega, · Jesús Mendoza Gonzilez, Juan José Gutiérrez, Josemaria Hernández Cortina, Gilberto Hemándea Chávez,. Jorge Luis Hernándea 
Márquez., Modesto Luna de la Rosa/ Fotografia: Jesús Ontiveros Lázaro, José Javier Ledesma Lara, José G. López Sánchez, Francisco Javier Méndez, Raúl Mendoza Z., Eduardo 
Quiroz, Ornar Ontiveros Banda, Israel Ontiveros Banda/ Tipografía:· Mendoza Zaragoza, Guadalupe Ortega Infante, Josefina Óntiveros Quiroz, Abe! Piña U., J. Cruz Rivera Pérez, Jesús 
Margarita Zaragoza/ Publicidad: Mariano Millares, Telésforo Moya Ramirez Funes,_Cristina Renaud, Salvador Rico, Héctor Samperio Gutiérrez, Fid*ll Soto Gonaálea, Antolín Trejo, 
Ramírez/ Circulación: Lucio Hernándea Hernándea, Manuel Salinas/ Hortensia Vallejo, Angelina L. Villafranca, Linda Zavala 

Publicación semanal editada por Ediciones Nue"l·o Amanecer, S. A. de C. V. Aparece los lunes. 
Precio del ejemplar: $ 1,200.00. Suscripciones: 6 meses: 30 mil pesos; -1 año: 55 mil _pesos 

R.F.C. ENA-900504-D4-l. Registro en trámite. 



AMANECER - . · 
. DE QUEUTAllO 3 

s1MAMuJO 01111roaMAoC1011, """°sis Y .u.1n11ATIVAS Lunes 8 de octubre de 1990 

Difícil conflicto, la huelga de Fumaq 
Aditivos Técnicos llega a 36 días en par.o de labores 

se solucione de ,la mejor manera, pero esto rebaza 
la situación de ambos patrones y trabajadores, p0r 
que nosotros queremos que se mantenga la forma . 
de pago y ellos que aceptemos otro, lo cual sería 
violar el contrato, por esto es complicada esta 

' negociación" reiteró. . Al cumplirse los 37 días de huelga en Fundiciones 
y Maquinados, el pasado jueves, el lid'er de los 80 
trabajadores de de la factoría, José Luis Ramírez 
Gutiérrez, manifestó qu~ sus compañeros man
tienen en · firme su demanda salarial del 25 por 
ciento al salario base y 20 por ciento al costo de 

trabajado desde hace· 13 años los va a ocasionar la 
quiebra de la empresa, "nosotros -p.untualiza~ 
hacemos nuestros razonamientos dentro del con
trato colectivo de trabajo, y ellos lo que pro.ponen 
es un nuevo plan de contrato". 

Sobre el ofrecimiento de la empresa que es de 
un 25 por ciento a la pieza que se produce y 20 por 
ciento al salario base, Luis Ramírezafirma que ello 
no produce ningun interés a los obreros, pues~o 
que la producción en ocasiones se baja y por ello 
no es confiable contar con un salario seguro, de tal 
manera que lo que desean es ver incrementado la 
base del tabulador a fin de que esta sea una garantía 
salarial -el salario mínimo en la factoría .es de J 2 
mil pesos-. 

Finalmente manifestó. el dirigente que hasta el1' 
momento sólo se ha solicitado la asesoría y ayuda 
en despensa de la Confederación de Trabajadores 
de México en la entidad para poder enfrentar la 
huelga. 

_ pieza que trabajan por destajo, "no creo que el 
estancamiento en la negociación sea capricho de la . 
empresa, ya que este conflicto es muy dificil qe 
enteder; aquí ambos tenemos la razón ellos por la 
crisis que se atraviesa a nivel nacional y nosotros 
por que tratamos de mejorar la situación en que 
vivimos", mientras tanto Adicivos Técnico llegan 
hoy lunes a los 36 días de huelga mientras 
atraviesan el procedimiento de imputabilidad. 

Indicó_ que el estudio que les presentaron los 
apoderados legales durante la semana pasada fue 
solamente la ratificación de lo que ya se había 
hablado desde un principio, en el cual manifiestan 
que la forma de pago a destajo con la que han 

"Vamos por el triunfo": 
candidato independiente, '1a contienda se ha radi·
calizado y han aflorado-fuertes diferencias entre 
los proyectos sindicales propuestos. 

La coalición -cuyos grupos componentes ob
tuvieron en la asamblea del lunes primero un total 
de 181 votos contra 131 de la planilla que encabeza 
Carlos Sierra- quedó conformada así: Tomás 
Vázquez Arellano en la Secretaría General; 
Demetrio Rodríguez en Trabajo y Conflictos; 
Josefina Ontiveros Quiroz en Finanzas; Víctor 
Manuel Muñoz Licea en Actas y Acuerdos; 
Marcela Rodríguez Montoro y Ramón del Llano 
Ibañez en Prensa y Propaganda, y Yolanda Correa 
Castro en Educación Sindical. 

En una visita a la redacción ct'e este semanario, 
los integrantes de la coalición indicaron que su 
unificación fue en respuesta a una insistente 
demanda de sus simpatizantes. "O se unen o los 
intereses del gremio serán desatendidos", fue la 
exigencia intensificada a partir de la asamblea de · 
la semana pasada, indicaron tras rechazar que su 
accióñ sea una deshonesta maniobra de última 
hora, al márgen de sus principios y contraria a la 
'voluntad del profesorado universitario, como han 
señalado la contraparte. 

Josefina Ontiveros reveló por su parle .que desde 
el 23 de septienbre denunció por escrito ante la 
rectoría la injerencia de un bloque de directores -_ 
encabezados por los de Química, Ingeniería y 
Bachillerato- para f prmar al grupo .de "Diálogo y 
Concertación". Incluso, abundó, antes de pre!)en
tar su candidatura trataron de presionarme para 
que encabezara esa planilla y me dijeron que esta va 
apoyada desde arriba. Por eso reitero la propuesta 

En eI mismo orden de ideas se refirió que por 
su parte las autoridades del trabajo de la Junta 
Local de Conciliación y Arbitraje han cumplido 
con su papel de conciliador, "no existe ninguna' 
presi.ón, ellos nos han dicho q.~e desean que esto 

imificante que ofrece la coafüión anteponiendo los 
intereses comunes a los de una facción y advirtió 
que hoy podían darse prácticas deleznables como 
el acarreo y manipulación de votantes. 

Por ello,-aseveró Vázquez Arellano, h.OY vamos 
por el triunfo. 

Demetrio Rodríguez <!Lijo por su parte que una 
eventual victoria del grupo de Carlos Si-erra 

· Salcedo sería "múy peligrosa porque el Sindicato 
caería en manos de las autoridades" y aseguró que 
existen evidencias de que varios pr9fesores han 
sido preS'i;onados para que emitan su voto por la 
planilla "Diálogo y Concertación". Con la unidad, 
reiteró, evitaremos que el gremio "quede en manos 
extrañas gue tejos de defender los intereses de las 
bases defien.dan los intereses patronales". 

¡, 
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NOSOTROS APOYAM~S SU 

DESARROLLO CON: 

+ Cuenta de Cheques Tradicional 
+ Cuenta de Cheques con Intere~es 
+ Cuenta Maestra 
+ Inversiones 
+ Aceptaciones Bancarias Especfalé~ 
+Ahorro · 
+Tarjeta Banpeco-Carnet . 
+ Crédito con Recursos Banpeco · 
+ Crédito para Desarrollo Comercial 
+ Fondos .de Fomento 
+ Otros servicios bancarios 

SU OPCION: 
AV. CONSTITUYENTES PTE. 38 

. QUERET ARO, QRO. 
TELEFONOS: 

2-19-75 y 2-19-76 

Sindicato Unico de Personal Académico de la 
-Universidad Autónoma de Querétaro 

Los profesores 
señalaron su confianza 
en que la .acción unitaria 
que inspira a l:a coalición 
atraiga más simpatías y se 
traduzca en un trabajo 
sindical independiente, 
democrático y orien.tado 
a la transformación del 
gremio. "Lbs argumen
tos que manejan los 
compañeros de Diálogo y 
Co!1ce~tac~ón so°' falac~s 

·e irreflexivos, por ello 

CONVOCATORIA 

llamamos al profesorado 
a que de manera resp.on
sable y razonada apoyen 
un proyecto que re
almente velará por su~ 
intereses". 

·ASAMBLEA GENERAL 
EXTRAORDINARIA DE · 
ELECCION DEFINITIVA 

CASA FELIX 

Apreciable ma·estro sindicalizado, por este conducto 
y en cumplimiento de lo dispuesto por los Estatutos 
de nuestro Sindicato en su Cap. VI, Arts. del 59 al 81, 
se convoca a todos los miembros del SUPAUAQ a la 
ASAM.SLEA GENERAL EXTRAORDINARIA DE 
ELECCION DEFINITIVA, para los efectos de elección 
del nuevo Comité Ejecutivo 1990-1992, que se lle
vará a cabo el 8 de octubre del presente afio~ en el Aula 
Forense de la Facultad de Derecho, a la~ 18:00 horas~ LA CASA MAS ANTIGUA DE BICICLETAS 

TAMBIEN EN. EL BARRIO M·AS ANTIGUO 
DE QUERETARO 

En la Plaza de los Fundadores, Jardín de. La 
. Cruz 

Gutiérrez NáJera No. 38 

BICICLETAS, REFACCIONES, SERVICIO 

[SOLO CONFIE EN NOSOTROS! 

El orden del día: 
1. Instalación de la Asamblea 

· 2. Elecciones 
3. Toma de Protesta 
4. ·Asuntos Generales 

Atentamente, 
EL COMITE EJECUTIVO 
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Huimilpan, Peñamiller y Arroyo 
Seco, principales -exportadores de 
mano de obra a Estados_ Unidos · · 

Por lo menos 300 mil campesinos mexicanos ten
drán acceso cada afio para trabajar en Estados 
Unidos en forma legal, debido a una cartera abier
ta por el vecino país del norte, sefiala en su edición 
de octubre el boletín "Infograma" del Centro Em
. presarial del Estado de Querétaro (Coparmex) Mé
xico se convertirá en un importante exportador de 
mano de obra barata, ·aunque se ha dicho que co·n 
el Acuerdo de Libre Comercio con EU y Ca-nadá 
habrá aquí los empleos necesarios, observó, .según 
la fuente, el líder del Sindicato Nacional Cani'pes
ino de i,:rabajadore~ de las Ramas Agr'í-cola, 
Ganadera y Forestal, Trinidad Sánchez Leyva. 
· Por lo que respecta a Querétaro, se indica en la 

información que el flujo más importante de 
trabajadores migrantes corresponde a municipios 
como Huimilpan, Pefiamiller y Arroyo Seco. 
Segú-n algunos,, medios nacionales, en el ALC no se · 
incluirá lo que conocemos como el problema de los 
"braceros", por oposición del gobierno de Estados 
Unidos. · 

Por otra parte, se informó que durante· la semana 
pasada el Centro Patronalde Querétaro participó 
en la LVII Asamblea Nacional Ordinaria de la 
Coparmex, celebrada en· .Puebla. De la región 
participaron el director Alberto Artasánchez y el 
consultor del Centro Bajío, Ramón Ebersdadt. 

Denuncian ase-sinatos . y torturas. 
inarchistas del Conamup y MIR 

A su paso por la ciudad de Querétaro, la marcha
caravana de la Coordinadora Nacional del Movim
iento Urbano Popular (Conamup), que se dirige al 
Distrito Federal procedente de Tepic, la noche del 
l de octubre, v_arias decenas d~ coches d~ servicio 
público del Movimiento de Izquierda Revolucion -
aria (MIR) de León, Gto., se apostaron en el Jardín 
principal e hicieron públicas sus exigencias incluso 
mediante pintas en el remodelado kiosko. · 

Los manifestantes denunciaron el asesinato· de 
Luis Alonso González García y la tortura al preso 
político Osear Morales Pelayo, en Jalisco, así como 
el encarcelamiento del "compañero Zimitrio" y el 
asesinato de Gumaro Amaro en Puebla. lguaJ
mente protestaron por "el clima constante de re-

De ·cara al 9l 
f !DJció e/ sexto año de/ A'uevo /lumbo 
1 ¡;¡ PIJJI Janzfi!'á su canr/ir/alo a ffobernador en lebrero 
.Y Jos congresos r/hlnla/es para r/e/Xnir rójJular/os 
serán antes r/e que lina/Jee es/e año 

.. El lunes 1 de octubre inició el último año de zada. Sólo la prudencia, la planeación y la 
go'bie,rno de Mílriano Palacios Alcocer. Es el honestidad democr;itica . podrán superarlo. 
tramo final, el año de la evaluación y conse- También, apuntar al nuevo rumbo, es afrontar 
cuentemente el momento dé la revisión de la penosa inadecuación legislativa, la falta de 
propósitos y me.tas. La soCiedad hará su balance autonomía del . Poder Judicial, la ausencia , éle 
y las autoridades mismas tendrán que someterse instrumentos idóneos para la impartición de la 
a un autoanálisis. justicia, la desatención-al proceso educativo y 

Con la bandera del "nuevo rumbo'', Mariano cultural, un desarrollo social desequilibrado y la 
Pafacios Alcocer inició su gobierno el primer día inaceptable corrupción y arbitrariedad de los 
de octubr~ de 1985, anunciando su compromiso cuerpos p,oliciacos ... " -- , 
a "erradicar de entre nosotros hasta el más leve ·-- Postuló Mariano· Palacios Ak:ocer hace 5 
asomo de capricho, el gesto prepotente o las años, en el primer día de gobierno: "La más pura 
fantasías personalés· sobre la sus.tancia de las esencia republicana ordena la transitoriedad de 
n~~esidad~s colectiva~". Nada ~~pre.~der~mos; los .hombres ·en el ejercicio de los cargos; 
dtJO el gobernador, sm la partic1pac10n cm~a- clandad en el conocimiento de los tiempos, 
dana, como Jampoco nada será el resultado de madurez política para asumir y para dejar el 
la voluntad arbitraria; el nuevo _gobierno se poder han hecho de nuestro sistema nn régimen 
exigirá a sí. mismo fundar sus acciones en el de institl:lciones que defenderé C• ~nergía". 
derecho y en un análisis cuidadoso de los 
problemas". · 

"El nuevo rumbo es una propuesta queretana 

LOS TIEMPOS DEL PDM: PRIMERO 
DIPUTADOS, LUEGO GOBERNADOR 

y priista; será nuestro partido, legítimamente Es tradición en el PRI que solo hasta conocerse 
constituido en gobierno por voluntad mayori- la postulación de su candidato a la gubernatura · 
taria, el que promueva e·n Querétaro la se procede a la_ designación de los aspirantes al 
participación ciudadana, el respeto a la voz resto de las posiciones políticas -senaduría, 
popular, .tos mecanismos dembcráticos para diputaciones, alcaldías ... -, lógica -que otros 
escuchar · y , atender los · reclamos e e la partidos, como el Demócrata Mexicano, no 
ciudadanía; será también el Nuevo Rumbo de , comparten. Según ha anunciado don Eduardo 
UQ gobierno priísta el que defienda él ·respeto a Reséndiz Mendoza, presidente ·está tal de ese 
las libertades constitucionales, el qué impulse la organismo que recientemente recuperó su reg
cabal expresión de los derechos de las minorías, istro como partido político nacional, en los días 
el que luche por la dignificación de la mujer, y que restan de este año celebrará sus congresos 
el que disponga las formas más inteligentes de .distritales para designar a sus trés candidatos a 
garantizar la seguridad ciudadana . . En suma, las diputaciones federales. Y será en la segunda 
será p.ropósito del nuevo gobierno enriquecer la quincena de febrero cuando lance a su candi
participaCiún deI!lOCrática y garantizar la paz . ·dato a ta gubernatura estatal. 
social". · De manera simultánea a las campañas de sus 

Y este fue un diagnóstico det aparato público, candidatos por todo el territorfo estatal, éntre el 
como lo encontró al asumir el poder: primer día de ene'to y el último de julio de 1991 

"Apuntar hacia un nuevo rumbo es afrontar e~ PDM pondrá en ma·rcha un programa de 
no sólo el reto de un endeudamiento público visitas domiciliarias, bajo una estrategia de
inocultable del Estaqo de Querétaro: más de 4 · nominada "Brigada Nacional por la Democra
mil 500 millones de pesos en la administración · cia". Todo ésto tiene el propósito de impulsar''l' 
paraestatal, y hasta hace unos días un mil 531 . una "campaña bien penetrada en las 
millones de pesos en la administración fiscali- comunidades más apartadas de los municipios". 

presión" contra sus organizaciones en el vecino es- F l f • d H 
tado de Guanajuato. "Todo este clima de repre- • a ~OS UnCJOnariOS e acienda multan a COmercianteS de Jalpan 
sión hace sentir el gobierno salinista y por si fuera · 
poco, cumple las amenazas que de manera iibierta - Luego de sostener una reunión con más de cien 
y descarada hizo a los compañeros maestros que es- comerciantes de Jalpan de Serra, el director de 
tuvieron recluídos en el Cereso de Morelia, Mich., operaciones de la Secretaría de Desarrollo Econ
por participar activamente en la defensa de sus o mico, Hector Garcfa Camacho denunció que en 
derechos sindicales, por la educación popular y por los últimos días, personas que se hacen pasar por 
mejores condiciones de vida para los...,,colonos". funcionarios dé Hacienda han impuesto multas a . 

Duelo en Nicaragua 
· Por Dulce M. Arredond_o V. Coordinador,a del Comité Manos Fuera de-Nic~agua-Querétaro 

Con profunda sorpresa hemos recibido la noticia 
del fallecimiento del Comandante ('arios Núñez~ 
integrante de la dirección nacional del Frente 
Sandinista de Liberación Nacional (FSLN), quien 
dejara de existir e! 2 de octubre pasado en la ciudad 
de La Habana, Cuba, víctima de una enfermedad 
incurable. 

. Si .bien es cierto que el sandinisQlo cometió. 
- errores durante los diez años que se mantuvo en el 

poder, y así lo ·han reconocido los propios sandin
istas públicamente, ésto no resta valor al papel que 
hombres como el comandante Carlos Núñez 
desempeñaron en lo que ya ha venido a conformar 

la historia de un pueblo, que se ha caracterizado 
por una permanente _lucha en torno a su derecho-· 
a vivir en paz. · 

Hoy, cuando la guerra formalmente ¡:arece 
h~ber llegado a su término y con ella también la 
muerte como álgo cotidiano, el pueblo nicara
güense vuelve a :enlutar sus corazones ante el 
deceso de tan reconocida figura, que habienc o po
didó escapar eon vida de los crímenes de la guerra 
injusta no pudo librarse del destino que a todo 
hombre nos espera. Nos sumamos, pues, a la pena 
del pueblo nicáragüense ante la dolorosa pérdida 
del comandante ·Carlos Núñez. Descanse en Paz. 

los comerciantes de Jalpan. 
El funcionario señaló que en Landa de Matamo

ros ya hay casos comprobados y que sólo queda en 
manos de los afectados hacer la demanda corre-
spondiente. - · 

Al informar sobre lo tratado en la reunión que 
se llevó a cabo el jueves pasado dijó que entre los 
comerciantes de la sierra existe aun preocupación 
y confusión en torno a la nueva ley de con
tribuyentes. Sin amoargo admitió que entre estos 
hay conciencia de que debe respetarse esta -ley. 
"Esta ley será de gran utilidad, aunque con· ello se 
tenga que pagar más impuestos", enfatizó. · 

Por otra parte indicó que las oficinas munici
pales para desarr.ollo comercial y atención al 
consumidor pronto se ab_rirán en la delegación de 
Carrillo ·Puerto, .y los municipios de Pina! de 
Amoles y San Juan del Río. Y debido a su reducida 
actividad comercial quedaran excluidos de este 
servicio los municipios de Arroyo Seco · y 
Peñamiller, por lo cual el programa que propor
ci'ona atención técnica a ' los comerciantes y 
promueve el abasto comercial debera ser adquirido 
en los lugares más cercanos a esas cabeceras 
municipales. (Francisco Erthal Mello). 
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La Otra Cara de la Ciudad · 

Barrio de San Pedro: .como si el _tiempo no transcurriera 
viven .ahí para que pasen y ni así se 
cooperan para que compongan esta 
calle, que cuando llueve se enloda 

· toda. Ahorita se hacen fraccionam
ientos como el de SanJose, pero; ¿que 
empuje puede tener un fraccioham - -
iento que no tiene entrada ni salida 
propia?, por eso insisto ellos deben 
cooperar y participar con nosotros", 
y añade ·~en fin tenemos .calles mal 
arregladas, pero tas tenemos". 

Por Mary González Hernández Fotos de Israel Ontiveros 

Para los vecinos del barrio de San 
Pedro es como si el tiempo no hubiera 
transcurrido. Pasaron los ·años, 
llegaron las obras de desarrollo, las 
viviendas modernas y los "fuereños · 
que solo vinieron . a hacer sus bor
lotes". Todo cambió alrededor; 
menos el viejo barrio de San Pedro, · 
donde la capilla· que lleva el mismo 
t;iombre estuvo a punto de derrum
barse debido al olvido de las autori
dades. 

Pronto llegaron las inmobiliarias y 
construyeron dos fraccionamientos 
modernos, con todos los servicios: 
Santa Mon.ica y San José. Y mientras _ 
a un lado quedo igual el antiguo 
barrio, sin calles pavimentadas, 
pocos servicios públicos, y una 
pequeña cancha que con 
organización construyeron los mis
mos colonos. 

Sin embargo esto no ha sido un 
impedimento para que los vecinos se 
organicen y traten, a pesar de las 
carencias, v1v1r mejor. De ello 
platica don Vicente Hernández de la 
Cruz, anciano de 76 años que vive en 
la privada de San Pedro, desde hace 
mas de 40 .años. "asi ·e.orno ve aqui, 
nosotros nos hemos organizado aun
que no tengamos a un comité de 
colonos, por ejemplo, el templo de 
San Pedro que según tiene más de un 
siglo, estuvo a punto de derrumbarse, 
a lo mejor por viejo, quien sabe, p'ero 
ya nadie le hacia cáso, hasta que 
nosotros nos . Jyn'tamos y fui01os a 
pedir a SEDUE que nos apoyar'an en 

El barrio de San Pedro 

Entre las obras que, con motivo del 
segundo infor:me de labores del 
Municipio encabezado por el Lic: 
Guerra Malo, se llevaron a cabo en 
días pasados, algunas obras públicas 
que fueron otros tantos aciertos plau
sibles como la restauración del par
que central de la ciudad, cuya prin
cipal restauración fue la del n'ombre 
del mismo, que desde fines de sep- _ · 
tiembre lleva nuevamente el nombre 
de Parque Senea __ Sobre el nombre 
que debía llevar el mencionado par
que, hace tiempo, estuve tentado de 
escribir proponiendo se le quitara el 
nombre de Obregón que tenía y se le 
pusiera el de José D. Frías, que fue 

la _ remodelación y si nos hicier~n ayudenos, y sí, nos dijeron que para 
caso,. ahorita_ ya el templo lo estan el año que entra ya van a empedrar -
remodelando, pero solo nos ayudaron _ fas calles, así es que eso ya esta 
con.tos trabajadores, porque nosotros prometido para el año que entra". 
tuvimos que pagar el material. Los vecinos se preocupan por la 
Ademas de eso cuancto no· hay luz en ecología y mencionan que a pesar de 
los focos de la calle nosotros mismos que han sembrado ar- · 
los andamos poniendo, porque eso de bolitos en el barrio, "los 
esperar a que vengan los de electri- jovenes los destruyen, los 
cidad" 1 jovenes no dejan nada 

La capilla de San Pedro es ahora bueno, nosotros nos he
reparada_ en su totalidad y hoy '3Uñ- mos esforzado pero, rníre 
que luce vacía y olvidada, pronto · por ejemplo cada ocho 
quedará terminada para beneplacito días vienen jovenes de 
de los lugareños, quieñes desde antes otros lados a jugar a las 
se organizaban y le hacian ta fiesta a canchas después se em
San Pedro cada 29 de junio: borrachan y hacen sus 

"Cuando yo llegue aqui el templo escandalos. y nosotros que , 
- ya estaba muY. maltrecho y me em- podemos hac.et? nada, las \ 

En tanto don Camilo Galvan 
Rubio dice "la~ calles estan muy mal 

\ 

pece a encargar de él y fue cuando patrullas aqui ni pasan; ----...--------' 
pensé de~pués que ténfamos que hay pasan pero cada que Lucio .Chavero:participación - Don Vicente: aquelloe tiempo 

buenos 
repararlo .a como diera Jugar y nos sale luna llena". 
juntamos y nos cooperamos nosotros, Y recuerdan cuando les vendieron 
a· nadie le pedimos más que la mano - sus terrenos para construir, "el dueño 
de obra. Antes aquí parecía un de los terrenos era don )uan López, 
rancho cercado con otganos y hasta él nos vendio los te.rren©s a 200 pesos 
miedo daba andar po·r ahí por las · en 1938, época en que se construía 
noches, pero ya después con el con puro ~dobe, entonces las casas 
tiempo se-fue civilizando un poquito duraban más", todavía a la fecha hay 
gracias a nue~tra organización y es · algunas casitas que estan hechas de 
que como t0dos nos conocemos ya de adobe y duran más que las de hoy, 
tiempo ... ". ahora las casas las hacen a la carrera 

B1 anciano continua narrando que y mal hechas y adem1s de todo las 
cuando hicieron la pequeña cancha le venden carísimas". 
hablaron a las auto.ridades, "·y en- Por su parte el señor Lucio Chav
tonces cuando vino Guerra Malo, el ero menciona que a pesar de que han 
gobernador y otros que no conozco, aparecido fraccionamimJos nuevos a 
les dijimos: nosotros ya hicimos lo los alrededores, "este barrio y 
que pudimos, peró ahora ustedes nuestras calles, les sirven a los que 

eso si es verdad, pero por lo rr.enos . 
nuestras casas estan bien construidas, 
algunas son de adobe todavía, yo créo 
que es mejor hacer nuestras casitas, 
por ejemplo la ínia es del 62 y no tiene 
ninguna cuarteadura, en cambio las 
modernas a los pocos días ya estan 
agrietadas". "que tiempos los mios, 
entonces todo estaba bien; ahora 
mientras· hay más gente, hay más 
probfomas, ;¡o creo que las personas 
que vienen a Querétaro solo vienen a 
hacer sus retajos y borlotes. Antes 
también había que ~omer, donde 
se111brar y ahora ya. ni eso, ahora 
estamos esperanzados a que nos trai- _ 
gan de otro lado''. _ 

Orgañir:ación Calle's sin pavimentar 

-
En defensa del ciudadano_ 

Por Salvador Vives Berdón 

un ilustre queretano digno de ese 
homenaje; pero, me ganaron ... De 
todos modos, qué bueno que lleva el 
nombre de.un queretano y no el de un 
s·eñor que no hizo nada por nadie, ni 
por Querétaro. 
· Otra de las obras, muy necesaria . 
para el embellecimiento, muy mere
cido, de esta ciudad barroca, file la 
continuación de los "camellones'' de 
la A venida Zaragoza, con prados, 
flores y arbolitos, así como postes de 

luz para que dicha avenida tenga una 
iluminación adecuada a su importan
cia, l~stima que en _ la· esquina con 
Juárez, al Sur y con CoÍón, al Norte, 
los diseñ~dores del camellón hayan 
pensado - únicamente en los 
automóviles que dan yuelta a la 
izquierda de Juárez'hacia· Zaragoza y, 

. olvidando a los peatones, hic'1eron la 
ba_nqueta de media calle, como a 
cinco metros atrás ~ por· lo que los 
viandantes tienen que descansar en 

pleno pavimento. sería bueno que·se 
corrigiera tal error, que perjudica a 
los ciudadanos de a pié. 

La otra obra, vi,sible, fue ,la de 
pintar y repintar las guardas de las 
banquetas de Constituyentes, Zara
goza y hasta de Luis M. Vega, a la 
cual (esta . última) también se le 
repararon y _ corrigieron- algunas 
guardas; por cierto que se preparó ·el 
nuevo paso de Andrés- de 01-rhos a 
través del camellón de Luis M. Vega, 
que hace dos años han estado usando 
los autos y camiones: ya les hicieron 
sus guardas · semidreulaTés; pero 
dejaron . el páso de tierra. No 
pavimentaron. 
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SUPER BICI Y CASA FELIX 
Plaza de Las Américas 

· Le ofrecen el mejor 
surtido en bicicletas del 
país y de importación 

· para todas las edades. 

LOCALES 5, 2.1 Y 23 
PLAZA DE LAS 

AMERICÁS 

Bicicletas 
Refacciones 
Servicio 

Conrnocionante la situación de 
jóvenes y . n,iños latinoamericanos 
Deuda externa y mil_itarismo agudi- que no cuentan con los ' recursos 
zan . situación de niñez -y juventud, mt:dicos y educacionales minimos 
también . generan conflictos en las que les garanticen 'un futuro feliz"' 
parejas y las familias, además de añadimos. 
sumir cada vez más en la miseria a los El foro Psi'cología 90, sesionó desde · 
pueblos del tercnmundo; desde la el 4 de junio pasado en el Palacio de 
Habana, Psicólogos de Convenciones de La Haban, Cuba, 
Latinoamérica y Europa, hemos cali- con la asistencia de 12 países; 
ficado de improdl ctiva la asignación psicológos de todas fas orientaciones 
de recursos para gastos militares y el y corrientes psicológicas, en· mesas 
pagq de la deuda externa, por consid- redondas, ponencias, talleres, foros 
erar que a,gudiza tos _problemas de _la de discusión ·y análisis, dejando de 
niñez y la · juventud. lado los fanatismos y .arrebatos 

"Es necesario encontrar alternati- estériles, adentrándonos en un 
vas más humanas que garanticen un proceso vivencia! de inten;:ambio y 
futuro mejor para la humanidad, · análisis teórico, metodológico y 
próxima a entrar en su tercer milenio, práctico, tan necesario al avance 
en el cual no se deben perpetuar los científico. 
males que hoy nos aquejan", señala Los psicólogos Iberolatinoameri
una declaración de denuncia emitida canos manifestam1 l disposiciqn a 
al conclui·r el primer encuentro_ trabajar en la protección de la salud 
Jberolatinoameric:rno de Psicología. y el desarrollo físico y mental de 
Previo a la firma del documento por . nuestr.os pueblos y en el logro de la 

.. más de 700 Psicólogos de México, . integración de los países del conti
Colombia, Venezuela, Cuba, Bolivia, · nente, "como una de las vías que 
Guatemala, Argentina, Puerto Rico, posibilite la ayuda mutua entre 
Espafia, Perú, Bolivia y República 11.uestros países". · . 
Dominical'la, los participantes apro- Se analizó el papel que tienen los 
bamos otra de declaración de con- medios de comunicación masiva en la 

· dena a la agresión televisiva y radial educación de los niños y adolescentes 
de Estados Unidos contra Cuba, y la forma nociva de insertarlos en el 
demandando al · gobier.n0 consumo capitalista. Todo ésto en el 
Norteamericano la cancela'ción de las marco de Cuba que vive un proceso 
transmisiones, consideradas violato- de rectificación y de profundización 
rias de la soberanía de la nación , de su revolución socialista. 
caribefia.. 1 

En la declaración, los 
psicólogos lberoLati
noame ricanos . ex
presamos la "profunda 
conmoción" por la in
seguridad de vida de los 
niños y jóvenes eñ los 
países subdesarrolla,dos, 
particularmente de 
América Latina. 

"La situación actual se 
revela cada vez con más 
crudeza en la infancia y 
la juventud, en los niños 
de la calle, los nifios 
drogadictos, los que 
tienen que renunciar 
forzosamente a su in-

. fancia y se incorporan 
tempranó al trabaJo, los 

A Universidad y Guerrero llegó el camión de la basu-ra ... pero 
dejó -¿como recuerdo?- la tasa de bafio. No debe perderse la 
fama de Querétaro de ser una de las ciudades más limpias de 
Méxi.c.o. 

ASI LLEGO SERVICIO ISAAC .¡ASI SALIO! 
Hojalatería y· Pintura · en Genera1 

... Ezequiel Mentes sur 51-A 
Tel. 672:--85 

Querétaro, Qro. 

PRESUPUESTOS GRATIS . 



QUE·SE OIGA 
· . "La luz amarilla es deprimente y afea la ciudad'~ 

Ante el hecho de que el alumbrado público se ha estado cambiando por la luz cle 
sodio (amarilla), han sido estrevistdail un sinúmero de personas y ha resultado que 
]a generalidad se encuentra in~onfonne y aprecia más la lus mercurial (blanca). 
V.ale decir que desde tiempos de Newton se afirmaba en base a la teoría cromática 
que -la luz blanc!!> es la que refleja fidedignamente loe colores y es esta cualidad 
aunada a que el vapor de mercurio no es molesto a la vista cerno sí. lo es la luz de 

.1 sodio. ¿Qué opina sobre el cambio del alumbrado 
en la ciudad·? Aquí algunas de las respµestalÍ. 

María del Rosario Bárcenas Palomino, 
empleada: Me molesta Ja luz amarilla 
porque es muy densa y fuerte para la 
vista. Me dí cuenta euando pasé por el 
jardín Obregón. 

Carlos Bárrasa Cedillo, psiquiatra: La 
luz mercurial es mejor que la luz de 
s0dio, la ciudad es más atractiva con la 
primera. ¿Para qué la caml¿i~ronJ A mí, 
por ejemplo, me gustaba más el Jardín 
Obregón como' era antes. 

Consuelo Mejía, secretaria de Trámites 
de la Unión de Contribuyentes y Usuár
ios del estado de · Querétaro: Estoy to
taJmente en eoritra porque es depri
mente. Con la luz blanca la ciudad 
destaca más que eon la amarilla. Con
sid.ero que debe prevafeeer la opinión dé 
la ciudadanía y que se debería encuestar. 
En 1o personal consul_taré con los miem:. 
brós de ·la organización en la .Que estamos 
trabajartdo. · 

Faustino Hernández González, taxista: 
Con Ja luz mercurial se ve mejor que con 
la amarilla, pues ésta ~lastima la vista. 

Guadalupe Cepeda Cardenas, educa
dora: La -luz amarilla es muy fuerte y 
deslumbra; si se le ve fijamente empi
ezan a llorar los ojos, lo cual no sucede 

· con la luz mercurial. 

José David Padilla Saiinas, -policía: La 
luz .amarilla me molesta la vista. Estaba 
rp.ejor la blanca porque se ve más claro. 
No sé si afecte la luz amarilla y con el 
tiempo traiga efectos nocivos para la 

' salud. 

Fritz Traxinger, ·turista austríaco: Prefi:
ero la luz suave como la de San Miguel 
de Allende que es de tungsteno, pero no 
la de Puerto Vallarta, que es .amarilla o -
de sodio. En Viena la luz es ·de tungsteno 
y de vapor de mercurio. 

Cecilia 'Maciel Landaverde, presidenta 
de Tradición y Cultura, A.C.: La luz de 
sodio afea y distorsiona la ciudad. Sien to 
que lastim;i y es .perjudicial a la salud; Se 
.dice que es más económic.a,, pero si'por 
economizar dan contra la salud de -la 
gente, no sería válido porque-la salud no 
se compra. 
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HISTORIAS DE TRAPO 

¡Cállate la boca · Alemania! 
{El Socialism~ en Bancarrota} 

Por José Luis Alvarez Hidalgo 

áVo so.mm iguales a lodos/~ demás a/emanes? ¿/Jb es; 
por ventora, menesfe.r r¡oe nos unamos? 

Alemania vive una nueva ·etapa en su 
larga y accidentada historia. El pasado 3 
de octubre se llevó a · cabo la 
reunificación -Oficial de las dos Alema
nias que hasta hace poco estaban dividi
das por un férrero muro de piedra y por 
la cicatrizan te incomprensión · 
ideológica. Herencia .patibutaria de . una 
gúerra siniestra que tajantemente di
vidió al mundo en dos: izquierda y 
derecha: Alemania simbolizaba la pugna 
sin tregua entre oriente y occidente; el 
sueüo erróneo de José Stalin se esfumó 
en un parpadear ante la avalancha de los 
pueblos que. reclamaron su 
emanéipación. ¿Murió el socialismo 
real? Octavio Paz puede responderles, 

- estimados lectores. 
Todo el mundo festeja y se congratuJa 

ante el hecho glorioso. Sin embargo, no 
, todos... el escepticismo, el temor, la 

indiferencia y el abierto rechazo son 
muestra palpable de que Alemania aún 
no está en la posibilidad de abrir la boéa 
y gritar a los cu_atro vientos _un sonoro 
¡YA! _ 

Todavía no. Hagamos un recuento: los 
este-alemanes están desconcertados; 
cuando el muro se desplomó la ·euforia: 
era innenar~rable, la fiesta hizo estragos 
y en este· nuevo· amanecer germano, la 
cruda es dura y apenas inicia-. Durante el 
régimen de Honnecker se· logró fincar, 
por así dee.irlo, un modus vivendi de co
modidad social, sin -palacios, sin derro._ 
che alguno, sin libertad, pero había 
seguridad. Hoy no la hay. :Así lo relata 
.una maestra reeién despeqida de su 
trabajo : y por lo tanto, desempleada 
gracias a la reunificación: «Eramos ilu
sos. Pensábamos que podíamos conciliar 
todo: la . seguridad que nos brindaba el 
sistema socialista, sin su eneficacia; las 
comodidades del capitalismo, sin sus 
regfas implaeábles. Yaquí estamos em
pantanados ... " (Revista Proceso No. 
'722)... - -

' La incertidumbre pasa. La marea 
crece. George Bush se jacta orgttlloso de 
que los Estados Unidos hayan éonstrl!ído 
junto con el pueblo alemán, los cimien
tos de la libertl!d y de haber sido un socio 
consistente en la cruzada para logr_ar una 
Alemania · entera y libre. Pamplinas, 
¿qué . hizo el Tío San ? . ¿interceder 
diplomáticamente . para consumar un 
hecho que ya de antemano estaba res
uelto? ¿Un suceso que vendría 4. ser la 
consecuencia forzosa y necesaria luego 
de la caída del muro, luego de la 
revólución de 1989? Esta vez, los E.U. 
no "liberaron a un pueblo con el envío 

-de sus prepotentes fu~rzas militares, no 
,. d'erribaron una- sola piedra del mu-ro 

como lo hicieron a sangre y lodo los 
berlineses orientales. Bush llegó al ban.: 
quete cuando la comida ya estaba ser-

Ado/lo/fif/e.r 
vida, jamás ayudó en la cocina. 

- Por otra parte, el festejo de las celebra
cit;,nes se vio empañado por las prot~stas 
de cerca de 20 mil manifestantes izquier
distas este-alemanes, quienes al grito de 
"¡Cállate la boca, Alemania!" y "¡Ale-
manía ya no!", expresaban sus válidos 
temores de que en la Alemania unida 
están surgiendo fuertes sentimientos 
nacionalistas y racistas. El temor no es 
gratuito, ni paranoico. La palabra 
NACIONALISMO es peligrosa en manos 
de los alemanes, y los comunístas lo 
saben, lo saben después de haber lu:cha:do 
contra el , terror faseista durante la 
Segunda_ Guerra Mundial, en donde. la 
causante indiscutible fue la vorágine 
nacionalista de Adolfo Hitler secundada · 
eiegamente. por el pueblo alemán. 

Incluso, un indicio · altamente signifi
cativo .de este temor; lo constituyen las 
declaraciones oficiales en torno a · la 
reunific..ación: "Alemanfa respetará 

· fronteras y no reclamará territorios ... " 
"De su suelo rio saldrá una nueva 

· guerra ... " "En el futuro, sólo la ·paz 
irradiará del suelo ge~~ano ... " 

En general, buena parte de los discur
sos de celebración hicieron al•usión a una 
realidad pretérita gue todavía pesa sobre 

.. Ja conciencia de un pueblo y se · enfo
caron a descartar la más remota posibili
dad de gue se répita. 

El doloroso recuerdo de seis millones 
de judíos masacrados durante él holo
ca u.s to Nazi, propició que la 
consolidación · de la reunificación ale
mana significara para Israel "un día de 
r eflexión". Los judíos no olvidan, los 
comunistas n~o. -olvidan. No se olvida tan 
fáeilme.nte. · 

¿A estas alturas quién cree ·é11 el 
socialismo? La caída del muro de Berlín. 
la consecuente reuaifi,caciOn alen:iana, el 
desplome de las dictaduras estalinistas en 
Europa Oriental, la derrota del sandin
ismo en las elecciones nicas, etc. y la ola 
de desprestigio por antonomasia que 
estos acontecimientos .conllevan, han 
puesto a la izquierqa en números rojos; 
en la actualidad Marx y Lenin son cari
caturas bufonescas que ya río merecen 
estatuas ni estrellas rojas. Para 10s que · 
aún profesamos afinidad y c;onvicción 
(ahora más que nunca) por tao vitu
perada doctriná ideológica,-".sería co- / 
barde y deshonesto aceptar una derrota 
inexistente. Creer en el socialismo al 
amparo de la nostalgia, significa debili
dad espiritual y . carencia total de ética 
personal y colectiva . 

En esta batalla ideológica de fines de 
siglo no hay vencedores, ni vencidos. 
Hay hombres libres, y un nuevo fan
tasma que entusiasmado recorre Europa; 
el fantasma de la Perestroika. 



-· 

Querétaro: la hora del encuentro . · 
• Se inauguró el diálogo tfbierto y frontal ent_re_queretanos nativo_s y fue!eños •"Vive~~?' Querét!ll'o -_d_espués de 1~0 
años de permanecer dormido- un e,splendor srmrlar al de sus me1ores anos en la Colonia flSegun Fe/1x Zavala solo 
hay dos clases de queretanos: los jodidos y los perfumados• El chisme, esencial a lo queretano.· Gal indo Cáceres •"Para 
lenguas y campanas, /as queretanas", recordó el cronista• Pregunta López Díaz por los "hampor es de abolengo" •¿Dónde 
tenemos a los otomíes, los constructores de las grandes maravillas de Querétaro?, pregwzta l éctor Samperio •"Hay 
una terrible confrontación de sensibilidades", según Martínez Merlin¡: 

Por Efraín Mendoza 

Auspiciado por la Universidad, el martes· 2 de octubre 
pasado quedó inaugurado un histórico encuentro. Frente 
a frente, los actores del conflicto: dialogando. Cono
ciéndose. Las clases sociales en Querétaro reconociéndose 
a sí mismas y reconociéndose en "el otro". . 

Según el sociólogo Raúl Martínez Merling a partir de 
1985 en Querétaro se vive una "terrible confrontación de 
sensibilidades" y se impone, hoy, la urgente necesidad de 
"cambiar la interpretación de la historia" para hacer de éste 
un lugar habitable y de convivencia. A los ojos de'l escritor 
José Félix Zavala, entre 181 O y 1950 Querétaro '.'pasó 
dormido en la hiStoria del tiempo" y hoy -con los procesos 
urbanos de los últimos lustros- está viviendo un segundo 
aire, que "debemos vivir con tanta efusión y cariño como 
vivimos su primer espl~nd0r en la época virreinal". 

Antes en Querétaro era un monólogo; ahora podemos 
dialogar. Querétaro vive un gran apogeo, como lo vivió en 
los mejores años de la Colonia, asentó el autor de "La 
Tradición" y "La Fundación de Querétaro". 

Para el cronista Eduardo Loarca Castillo no hace mucho 
todavía Querétaro "tenía un no se qué de místico, de 
misterioso, de íntimo ... y ésto se va terminando. Los 
auténticos queretanos nos estamos extinguiendo. Llevamos 
ya cuatro décadas de deterioro por la acción de la 
modernidad. Esto fue durante mucho tiempo un coto 
privado, para al&unos ~qui el tiempo_ ~e detuvo y la ciudad 
cayó en el anquilosam1ento y nos d1Jeron conservadores, 
mochos, retrógradas y todo lo más peyorativo y ofensivo 
que se pudo". 

Y ante la mirada expectante del regidor Filiberto López 
Díaz, Querétaro está en el momento preciso en que todo 
pueblo en un instante dado de su historia se pregunta: 
¿Quién soy? Y de ahí la interrogante: ¿Es que Querétaro 
está viviendo un shock de identidad? · . 

XXX XXX 

Entre los presentes hay miembros de connotadas familias 
de ilustre cuna. Corrió pronto entre la concurrencia la 
noticia de la asistencia de personas de apellid9s Septiér. y 
Urquiza, por ejemplo. Y también, al abarrotado auditorio, 
llegaron los venidos de lejos, los atraídos por la industria, 

·1os que corrieron d~ la capital tras los temblores del '85, los 
que han venido a probar suerte. Los fuereños, pues. Y 
entre ellos muchos "chiiangos". · 

Hay trabajadores, dirigentes políticos, seminaristas, 
ministros evangélicos, estudiantes e investigadores. Todos 
convocados al V Foro de Sociología con una temática 
controvertida: Identidades Sociales, la queretanidad. 

Eri el ambientl'.', durante las intervenciones de los 
ponentes y en los pasillos en el receso, era palpable la 
tensión de la identidad en conflicto, y era muy sensible 
támbíén la dimensión del encuentro en la casa común: 
Preguntas, por deeenas. Algunas con mucho tiento, otras 
cargadas de agresividad. El ser mismo de lo queretano, en 
la mesa de un debate que ha penetrado en la sociedad 
misma. "Extraordinario, era urgente hablar de ésto'\ dijo 
el cronista de La Cañada, Guillermo Hernández Requenes. 
"Maravilloso foro", expresó por el altavoz el antropólogo 
Héctor Samperio. "No cabe duda, es.tamos viviendo un 
cambio y se impone lo que aliuien ha dicho aquí: mientras 
más sea yo más serás tú", d1JO la señora Dolores Urquiza. 

Y en este debate sobre la identidad, tan significativo y 
urgente, en momentos en que se rompen los límites entre 
lo sagrado y lo profano, entre lo moderno y lo tradicional, 
la escuéla de Sociología de Querétaro es pionera en el país. 

Hoy, tiempo de encuentro. Tiempo de cambio. Tiempo · 
de diálogo. 

Y en el centro de la discusión, en momentos cerrada, 
tensa; conflictiva; en momentos divertida y amistosa., están 
dos actores centrales: los queretanos nativos y los fuereños. 

Es -que la identidad, según el investigador Jorge 
González, si bien es raíz, también es arena y campo de 
lucha, siempre en constante definición, en la que igual · 
tie.nen que ver la memoria colectiva, los pasos perdidos, el 
tiempo de nuestros muertos, como tienen que ver la 

evasión, la útopía, la imagim ción, el soñar mundos 
posibles. • 

Según recordó el investigador colimense Jesús Galindo 
Cáceres, quien desde 1988 estudia la identidad queretana, 
la "gente bien de Querétaro" se dió cuenta de que la ciudad 
ya no era la misma cuando en el Su permercaqo se dió cuenta 
de que ya no conocía a nadie. "Y con el tiempo ya los niños 
han dejado de parecerse a sus papres para parecerse más 
a los personajes de la televisión". Querétaro, postuló el 
estudioso, ha sido una sociedad de cultura doméstica, de 
·privacidad, donde la información no circula. "La forma 
'de ser queretana es la vida privada de lo mexicano, donde 
el chisme tiene un papel importante". 

Baltasar Gómez Pérez, Hédor Samperio Gutiérret Raúl Martines Merling, Carlos Dorantes Gonsáleg y Cecilia Maciel Landaverde, participantes en 
la mesa del segundo día de foro, No aparece en la 1 ráfica otro de los ponentes, Juan Joeé Gutiérrez Alvarez. 

haya una convivencia bonita", no sin an:es exaltar valores en que los papás le envían a su hermana menor porque tiene 
como la honestidad, la honradez y el tn bajo, "de los que que dejar el cuarto a sus hermanos pequeños. Y resulta que 
nos enorgullecemos lanto". es un santo merequetengue, todo un desorden, pone la 

En la discusión de la concurrencia de !primer día hubo grabadora con rock a todo volumen, el baño sucio. Su 
una riqueza notable. Hubo · quien <;ali icó al foro como hermana protesta porque en su habitaéión se ha acabado el 
"orientativo" y habló de que este debate 'debe ser asumido orden y la limpieza ... " 
por la sociedad civil"; hubo quien ~como Fidel Soto- - Eso ~s lo que está pasando en Querétaro, asentó. 
recordó el ~ ·· · · ~omunismo de queretancs como don Fer- No obstante, advirtió la señora Maciel Landa verde, no 

- Un día, hace poquito, encontré a tni amigo el filósofo 
Antonio Pérez Alcocer - contó en su turno el cronista 
Loarca Castillo- y me dijo: "Vamos, vamos a platicar''. 

nando Díaz ~ ... a.nírez, a quien identificó 1omo "ideólogo -de queremos pecar de anacrónicos ni estamos en contra del 
la Universidad''. No faltó quien califica a la festiv.idad del progreso y sus espléndidas maravillas. "Antes aquí había 
14 de septiembre como un producto 1le la "ignorancia tranquilidad, los zaguanes permanecían abiertos de par en 
suma" y qu-e ameritó, de parte del ponen:e, una "respuesta par. Y de la gente nueva que ha llegado son poquísimos 
respetuosa pero muy airada, pues si h Y gente sabia en los que aportan y enriquecen nuestro patrimonio. La 
Querétaro esa gente está en el cerro dt La Loma. Aquí, mayoría llega queriendo cateqllizarnos, nos miran al nivel 
rubricó Félix Zavala, todos nos sentinos marqueses y d·e los zapatos ... y parézcame o no, debo respetar". 
condes venidos de la Europa ... pero nad'·l se siente indio". Lanzaría después el llamado: ''Jenemos derecho a estar 

XXX XXX 

Apenas el pri~er encuentro. Roces, za1cadillas, sorpre-
sas·. Día segundo. . ' 

- Ya los chavos de San Francisquito -los mismos e¡ue 
dejan sus grabadoras y el rock para aga-rar el teponaxtle 
y la chirimía- poco les interesa saber fol barrio de -los 
Brujos. "Más brujas andamos nosotns~', dicen, según 
contó el sociólogo Baltazar Gómez Pére. · Y para ellos el 

Una vista parcial de la concurrencia al v foro anual de Sociología, en er cerro de los adoratorios indios no es má que San Panchito 
Auditorio Femando Días Ranúrez de la Universidad de Querétaro. (Foto · y ya. 
de Ornar Ontiveros). Ha cambiado Querétaro. El antropól o queretano Juan 

- ¿De qué i;>laticamos, ya no hay temas de qué hablar?, José Gutiérrez Alvarez -a quien uno d( los concurrentes 
le respondí. · puso como prototipo del nuevo moment que se vive aquí, 

- Hablar, jCómo no!, hablar del prójimo, que es muy como el puente hacia lo nuevo, pues es eretano y trabaja 
saludable, diJo Loarca que le respondió el ilustre quer- - con la 'ciencia, según dijo- desgranó Is. números de los 
etano, no sin hacerle la pertinente recomendación: "Es queretanos. Y aunque otro de los preserles le confesara su 
bueno para la digestión echarse, antes de comer, a dos o desconfianza hacia las estadísticas -"ponue ·son como las 
tres prójimos ... " minifaldas, pues enseñan mucho pero lcultan lo funda
. Y es que, memorioso y elocuente, el _cronista había mental"-, presentó un documentado hforme sobre el 

recordado el festejado refrán que reza: " .. : Para lenguas y érecimiento poblacional (que en este se~anarici'estaremos 
campanas, las queretanas". Y diría, enseguida y en una publicando). 
posterior inte-rvención, que parte del daño a la identidad En su turno, el antropólogo Héctor Sa perio Gutiérrei, 
queretana debe facturarse al dallino centralismo político habló de "los otros gueretanos": los i11dig51ás y los serranos, 
reinante en México. Ya habría dicho, en refuerzo de ello, para reivindicar a los primeros como ''-1 constructores de 
que durante mucho tiempo las sucesiones gubern·amentales las grandes maravillas de Querétaro" y reguntar luego a . 
las decidía en México el Círculo Queretano, "que venía a los presentes: ¿dónde tenemos hoy a los · nstructores de la 
nuestra ciudad como se va a La Meca o a Jerusalén ... " gran ciudad? . 

Y dejó en el aire su "no obstante". ¿Entre la cantidad - No los tenemos en este foro, son :xtranjeros en su 
extraordinaria de fuereños que nos han llegado, cuántos se propio país, están replegados, pidiend~ Hmosna, son Jos 
han convertido en mejores queretanos que los queretanos? apestosos, están sufriendo la misma disri:minación racial 

Tomaría luego ' el micrófono José Félix Zavala para que en Estados Unidos sufren los netas·, respondió el 
dividir en dos a los queretanos: los perfumados, los poma- propio Samperio. "Tenemos que abrirl~ un espaciQ, que 
dosos, los de las fiestas de la Navidad y las Serenatas del nos digan su palabra; Querétaro es un! sociedad plural. 
Recuerdo, los de las colonias popQfianas, pues; y los otros, Tenemos una deuda histórica con ellos. h Constjtución de 
los jodidos, entre los que hay muchos arribistas y colados, , Querétaro, hoy en revisión, debe ser la p mera del país que 
los de la fiesta del 14 de septiembre, cuando se celebra la reconozca los derechos de los indios. L' otomíes quieren 
resistencia indígena, cuando de San Francisquito bajan los respeto, ellos mismos se quejan de senf 'e objetos ... hasta 
Concheros a danzar por la ciudad en una verdadera de estudio". · 
manifestación política que ya quisiera cualquier partido. La complejidad del Querétaro de hoy es un problema, 

Que ya-· la gente no se .tope con Querétaro., que venga a es una riqueza, puntualizó Samperio. 
· convivir a Querétaro. Hoy es motivo de orgullo toda la La parte final del encuentro, delicad~- esperada. Una 

gente que está llegando a conforn ar el nuevo Querétaro y voz queretana y una voz fuereña. Hablado de sí mismos, 
que vino a darle un segundo aire en ~oda su historia. y ha~lando· del otro.r L.a s~ñora Ce~i!i_a _Mciel Landa verde, 
·Bienllegados sean! ·y para no crear una cmdad como la de presidenta de la Asoc1ac1ón Trad1c1on )Cultura, A.C. de 
México, ·donde no existe sociedad sino individualidades, Querétaro, inició su exposición con _ ·es opiniones de 
necesitamos amaritarnos, necesita·mos dialogar, conocernos diferentes personas que coincidían en u1punto: Querétaro 
y disfrutar nuestro nuevo esplendor. - ya no es la tranquila ciudad, se ha acab~o la gran familia 

Luego, conminada .a expresar su opinión por una de las queretana, el tiempo la está destruyend. 
as istentes, la señora 'Dolores U rquiza manifestó su "México. es como una gran casa y IOlestados como las 
preocupación: "Me da pendiente que hagamos de habitaciones de la casa. En una de esruhabitaciones hay 
Querétaro una ciudad tipo gringo, de plástico, en perjuicio una hermana muy ordenada y limpia,,rnucada, que gusta 
de todos y no sólo a los perfumados ... ", y se pronunció por de la música clásica, oye la sinfónica, ·e~respetuosa de los 
que "los queretanos seamos buenos anfitriones para que horarios y tiene su recámaraínuy acomoada. Llega un día 

en guardia. Si no nos ponemos en guardia Querétaro va caer 
pronto en el vicio de la ciudad de México. De allá nos ha 
llegado depredación y basura, hasta delincuencia. 
Querétaro está a merced del hampa. ¡Nos importan 
hampones! ... " 

Enseguida, Raúl Martínez Merling, en una exposición 
cautelosa, dijo que "los fuereños" no son una capa 
homógenea, pero en general ven a Querétaro como un 
paraíso ecológico, un campo atractivo para la inversión y 
los negocios.· "f:I queretano tiene el sentimiento de que se 
le invadió ... y por fortuna no pasa como en el norte en su 
actitud ante los chilangos". . 

En el estilo de vida queretano, aseveró, tienen mucho 
qué ver las instituciones del poder político, la Iglesia 
Católica y lós Hacendados Puritanos. Dentro de estos 
últimos la mujer puritana -entendida en sUs valores de 
educación, moralidad, trabajo y austeridad- tuvo un papel 
central en la reordenación del Querétaro del siglo pasado. 
El puritanismo queretano ha sido muy acomodaticio a lo 
largo de su historia. Hoy -después de un largo aislamiento 
donde lo internacional en Querétaro no aparece- hay una 
terrible confrontación de sensibilidades,_ hay desorden 
social, familiar é incluso amoroso, una confrontación entre 
el temperamento puritano y el carácter moderno. · 

Ya en la discusión del segundo día se presentaron 
intervenciones rríás encendidas, constantes reclamos por 
aborgar lo religioso -demanda tanto de confesos 
evangélicos que calificaban al guadalupanismo como 
manipulación como de católicos ~uadalupanos que 
atribuían a la Virgen del Tepeyac el milagro de la unidad 
y la identidad nacionales-, hasta fuertes respuestas a las ex
posiciones, como la dada por el panista y asesor patronal 
Filiberto López Díaz que, en defensa de Jos ~uereños, dijo 
que también había "hampones de abolengo". · 

Denuncias como la del ~ronista de El Marqués, como 
para no creer en el censo. "Por lo menos ahí, ese censo 
estuvo de la patada, lo hicieron puros chamacos rel~jien
tos ... ¿quién los toma en serio?". Pos tú ras como las de Fidel 
Soto: ¿No se estará ante un falso problema? Yo lo que veo 
es una crisis en la clase dominante. Querétaro se ha 
desarrollado siempre gracias a los fuereños, y ésto lo digo 
yo ,Que soy queretano. Yo veo la decadencia de una 
aristocracia en crisis ... " Otras confesiones. "Yo soy de 
esos cristianos que apalearon a los comunistas que dices, y 
pido perdón ... pero aquí nos tienen por parias" . Y 
Magdalena Yáñez, en, pregunta a la señora Maciel: ¿quienes 
somos nosotros para decidir o prohibir lo que tengan que 
hacer los demás? 

Y la propuesta de Juan José Gutiérrez: ante la nueva 
identidad sólo queda tener en cuenta al otro y ejercer la 
tolerancia. · • 

. Con la conclusión del sociólogo Carlos Dorantes, coor
dmador del segundo día de encuentro: acaba el foro éon el 
comienzo, con preguntas. Y con diálogo. 
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Con una sesión sobre cultura queretana 
inició actividades Ja nueva directiva 
del Colegio de Pediatras de· Querétaro 

Con una sesión sobre la cultura 
queretana inició activjdades - la 
noche del jueves pasado- la nueva 
directiva del'Colegio de Pediatras de 
Querétaro, que encabeza el doctor 
Ornar Castillo :tv onroy, quien al 
rendir su protesta señaló que tanto 
para la sociedad como para el gobi
erno la nmez debe ser una 
preocupación constante. Ante im
portantes autoridades del sector salud 
en la entidad, los pediatras_ refren
daroñ su compromiso social para que 
a !Os niños se les reconozca su sitio 
dentro de la más alta prioridad en la 
nación. 

Junto con el doctor Castillo 
Monroy, integran la directiva de esta 
Colegio profesional -el primero de su 
tipo creado en la República, hace 16 
años-, los doctores Nicolás Paredes 
Melesio, como vicepresidente; Luis 
Fernando - Bustamante Cruz, como 
sec.retario, e Isidro Gutiérrez Alvarez 
como tesorero. En comisiones par
ticipan también tos doctores -Raúl 
Cortés, Ricardo Ugalde, Mario 
Adame, Rafael Servín Santillán, Isa
bel Alcacer y Arturo Sánchez 
He.¡nández. 

Al rendir su informe de labores 
como presidente saliente del Colegio 
de Pediatras, el doctor Manuel Hi
nojosa Mendoza expuso que la niñez 
de hoy sufre adversidades en extremo 
graves como desnutrición, hambre, 
prostitución, terrorismo y tortura 
organizada. "Necesitamos crear un 
mañana diferente para los .. niños", 
dijo luego de hacer un llamado a sus 
colegas en favor de los menores. 

En calidad de invitados especiales 
a la sesión· de cambio de la mesa 
directiva -realizada en la sede del 
Colegio Médico de Querétaro-, es
tuvieron el delegado del IMSS en la 
entidad, Emir Pérez Abreu; el sub
delegado estatal del ISSSTE, Fer
nando Alcacer; ei jefe de los Servi
cios Médicos del IMSS, Humberto 
V: erástegui; el presidente del Colegio 

Médico, Sergio Sánchez Cornna, y el 
presidente de la Federación de Cole
gios de Profesionistas de Querétaro, 
Alfonso Mejía. 

Dentro de la tradición de este 
colegio -en sus reuniones periódicas, 
de ofrecer conferencias sobre temas 
propios de su área médica y otros de 
interés general, en la sesión del 4 de 
octubre, tras la ceremonia de toma de 
protesta - presidida por el doctor 
Emir Pérez Abreu- , los pediatras 
asistentes_ escucharon cuatro exposi
ciones de especialistas sobre la histo
ria y la c~ltura, de Querétaro. 

En primer término, el escritor 
José Félix Zavala se refirió a la 
magna fiesta de la resistencia 
indígena, cada 14 de septiembre en la 
loma de Sangremal, exaltándóla 
como la mayor de todas las fiestas de 
Querétaro. Dijo que los 4 días de 
danza de los Concheros, que t ienen 
en el hoy Barrio de San Francisquito 
su foco de resistencia, representan el 
vigor de una raza que se mantiene en 
pié pese a más de 400 años de estar · 
siendo vilipendiada. 

En tanto, el cronista de San Juan 
del Río y presidente de la Asociación 
de Cronistas de Ciudades de la 
República, José Velázquez, hizo una 
evocación nostálgica de la vida de San 
Juan del Río - "una de las 12 más 
importantes en el -proceso de 
descentralizaeión nacional"- a medi
ados de este siglo, y deploró el 
deterioro del clima social de ese lugar 
donde "todos éramos como una gran 
familia',' y ahora lamentablemente 
parece "más bien una colonia de-1,_ 
Distrito Federal". 

Por último, el antropólogo e inves
tigador Bernardo Romero habló de la 
amplia riqueza cultural de Querétaro, 
y el cronista de El Marqués, Guill
ermo Hernández Requenes presentó 
una ·serle de imágenes en diapositivas 
sobre las culturas mexicanas, con el 
beneplácito de sus escuchas. 

Dr. Ornar Castillo M onroy, nuevo presidente del Colegio de Pediatras de Querétaro. 
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A todos Jos aspirantes a la Escuela de PRI_MER CICLO 
DE -CINE DEBA TE 

' 
"LAS MUJERES 

EN El CINE" 

ACADEMIA DE INVESTIGACION -
· CIENTIFICA 

INFORMA TICA 
se los comunica: 

INSCRIPCIONES AL CURSO 
PROPEDEUTICO 

Película 

EL RETRATO DE TERESA 
Comentarios de 

LETICIA GUZMAN PALACIOS 

Miércoles 10 de octubre 
10:00 a 11 :00 hrs. 
12:00 y 19:00 hrs. 

Auditorio de la Facultad 
de Psicología 

La Universidad Autónoma di 
Querétaro y la Sociedad 
Mexicana de lngenieria 

Biomédica 
invitan al 

_XIII CONGRESO 
NA't:IONAL DE 

INGENIERIA BIOMEDICA 
a realizarse en el Auditorio 
Esperanza Cabrera 
(Juárez 'y Pino Suárez) 
los días 14, 15 y 16 de noviémbre 

Recepción de los -trabajos: 
· del 22 al 26 de octubre. 

Los trabajos completos se 
presentarán en sesión 
y los resúmenes en pos ter. 

La Escuela de Idiomas en cqordinación 
con Ja Dirección de Estudios de Posgrado 

CONVOCAN A LOS ALUMNOS 
DE POSGRADO 

A presentar examen de Compre'nsión de Len
guas Extranjeras~ de acuerdo al Reglamento 
General de Estudios de Posgrado, a realizarse 
el día i-I de octubre del año en curso. 
11:00 hrs. 
Salón "I" · 

17:00 hrs. 
Auditorio "Braulio Guerra Malo" 

Lug~u: Escuela de Idiomas 

1NV1 TA. A 

SABADOS 
EN LA CIENCIA 

Octubre 13 
DR. VICTOR NEUMANN 

La firma del Diablo 
y otros juegos matemáticos · 

Octubre 20 -
BIOL. ALBINO LUNA 

Formas y Simetrías 
de los seres vivos. 

.Octubre 27 
Q.F.B. CONSUELO RUBIO 

La guerra de las golosinas 

Noviembre -10 
DR. JORGE CANTO 

El Zoológico Astronómico 

Noviembre 17 
M. en C. CARLOS ISAAC SILVA 
onociendo al simpático 18:00 hora 

AUDITOR I -0 
"ESPERANZA CABRERA" 

- DE LA ESCUELA 
DE BELLAS ARTESCEN1RO 

JUAREZ Y PINO SUAREZ · 

(obligatorio) 
del 8 al 11 de octubre de 09:00 a 18:00 Hrs. 

REQUISITOS _ 
Promedio mínimo de 8 
Bachillerato en cualquiera de las tres áreas: 

- Unico 
- Físico-Matemático 
,., Económ~cq-Administrativo 

Ser ·egresad~ de cualquiera preparatoria del · 
Estad e 

Mayores infprmes: 
Tels. 2-00-22 ó 2-01-21 
16 de Septiembre 63 Ote. 

Universidad Autónoma de Querétaro 
-Facultad de . Medicina 

Formación de Profesores 
. División de Estudios de Posgrado 

Curso de 

ACTUALIZACION EN 
PATOLOGIA 

MAMARIA· 
del 15 al 19 de octubre de 1990 

Sociedad Mexicana de Mastología 
y la Sociedad Mexicana de Estudios 

Informes e inscripciones: 
Facultad de Medicina 
División de Estudios de Posgrado 
de 09:0Q a 13:00 hrs., de lunes a 
viernes 
Tel. 6-14-14 

Cooperación:· 
Médicos Generales $100,000.00 
Residentes y pasantes $ 50,000.00 · 
Internos · $ 20,000.00 
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Tensión en el -comercio amb·ulante 
Viene de la 1 a. Pág. 
vendedores ambulantes de la 
Asociación Josefa Ortiz de Domin
guez, que la noche de! martes pasado 
fueron agredidos por inspectores 
municipales. Asimismo, exhortó al 
recientemente constituido Comité 
Queretano de Defensa de los Dere-

. chos Humanos que proteste ante este 
hecho y, desde Ja tribuna del Con.
greso del Estado atribuyó la respon
sabilidad política de esta "brutal 
agresión" .al alcalde Braulio Guerrá. 
Poi: su parte, el perredista Pablo 
González, asesor de la Unión de 
Colonos Felipe Canillo Puerto, en la 
manifestación de apoyo realizada al 
jueves siguiente reprobó la acción y 
sostuvo que el alcalde dejó pasar su 
informe de gobierno para retomar 
una actitud dura "cobijado por una 
política naciónal' . 

Mientras ·tanto, durante una 
comida que ofreció la priísta 
Federación de Uniones de Comer
ciantes al edil, el viernes pasado, 
como respaldo a sus decisiones, el 
Presidente Municipal puntualizó que 
por ningún concepto los vendedores 
ambulantes volverán al centro de la 
ciudad y advirtió que para lograrlo se 
acturará _ con energía. Inmedia
tamente se comenzó a ver en la 
ciudad a decenas de granaderos listos 
para actuar. · 

"Prefiero estar los últimos meses 
de pie que de rodillas" expresó el 
edil, para . más adelante hacer hin
capié en que "el gobernador nos ha 
instruido para que mantengamos esta 
actitud. Fuimos el~ctos por el pueblo 
y estamos censtitucionalmente a 
cargo . de los poderes públicos. O 
permanecemos ejerciendo el poder o 
lo-dejamos por que no fuimos capaces 
para ejercer la autoridad legítima que 
la Constitución y el pueblo nos 
confió". 

Tras la agresión a los vendedores 
ambulantes, donde fueron golpeados 
media-docena de comerciantes, según 
la versión de ·1a1 vocera del PPS, 
Elizabeth Huerta' (entre ellos se en
cuentran .Martín Llamas, Angelina 
Morales, Juvenal fonénez, Martín 
Sánchez, entre otros}. los miembros 
de la 'asociación Josefa Ortiz de 
Dominguez realizaron una marcha el 
jueves 4 de octubre a las l 0:30 am, 
por varias calles ctel centro de la 
ciudad hasta el Palacio del Gobierno, 
a la cuál se unieron momentos mas 
tarde varias decenas de ambulantes 
de la asociación Felipe Carrillo 
Puerto, al frente de la cual iba el 
perredista Pablo González -quien fue 
arrestado el domingo 27 de junio 
pasado por d~f ender y asesorar a los 
vendedores ambulantes de la 
Alameda Hidalgo-. 

Después de gritar consignas pidi
endo respeto hacia esta actividad y el 
cese a la represión, el dirigente -estatal 
del Popular Socialista, se entrevistó 
con Héctor Parra, director de 
Gobernación de la Secretaría de 
Gobierno, quien se comprometió 
únicamente "a dialogar con el mu·
nicipio". Las demandas que real
izaron son: pago de un millón .600 mil 
pesos, cese inmediato del Jefe de 
Reglamentos y. Espectáculos del 
municipio, Hiram Rubio, cárcel a los 
inspectores que intervinierpn en la 
agresión, atención médica · a quienes 

resultaron golpeados, asimismo pun
tualizaron que de no darse una pronta 
solución a sus demandas responderan 
con marchas, huelgas de hambre o 
tianquis indefinidos ante el mu-
niéipio. _ 

Llamaremos la atención a los di
putados sensibles del Congreso para 
que.se unan a la lucha -expuso Pozos-

vamos a buscar alianzas con las 
partes democráticas del PRI y el 
Frente Cardenista que quieran soli
darizarse con el movimiento, pues no 
creo que el PAN se preocupe por los 
comerciantes ambulantes, dijo. 

Lucharemos hasta el final, hasta 
que consigamos licencias para vender 
y se deroge ese acuerdo de Cabildo 
que prohibe el ambulantaje en el 
casco-histórico, para eso llamamos al 
pueblo en general, a obreros, _cam
pesinos y a todas las organizaciones 
democráticas que se unan a la lucha,_ 
subrayó el dirigente. 

manifestarle es que este no es un 
conflicto que . tenga nacimiento en 
este hecho, sino causado por los 
vendedores ambulantes que no han 
respetado los señalamientos". 

Indicó que sectores importantes de 
la sociedad 1 uego de: la 
reconstrucción del Jardín -Principal 
demandaron el cese al ambulantaje, 
debido a "que denigra la imagen del 

lugar y que mucho dinero costó a 
los queretanos para que vengan a 
destruir, ensuciar y a quitarle su 
valor' arquitectónico gentes 
venidas de otro lugar, que evaden 
impuestos, que no sabemos qué 
condiciones de salubridad ten
gan, además que violan la Ley 
Federal del Trabajo al emplear 
menores de edad, y que argu
mentando necesidad tienen para 
rentar más de 13 cal'ros eloteros, · 

·que todos vivien en el mismo 
=-----"-==---.a::=--""i!l'illl!B lugar y que tienen ahí mismo 

Los comerciantes de la Unión Felipe Carrillo Puerto, reclutados a todos SUS tra-
i en la prótesta ante el Palacio de Gobierno. bajad ores". · 

2 de octubre, 8 de la noche 
Viene de la la. Pág. En el mismo orden de ideas al 

recordarle la palabras de Guerra 
Malo en el sentido que "no permitirá 
que prolifere el ambulantaje en el 
centro de la cudad como sucede 
actualmente en México" el pepesista 
señaló: "El Presidente Municipal 
debe recordar que ya se va de la ' 
presidencia y debe hablar por ello 
con mucha limitación, por que si lo 
hace ahora, lo hará por poco tiempo". 

Enseguida zarandean el carrito 
mientras ella trata de defender sus 
pertenencias y desesperada busca con -

/ fa mira da algo que pueda protegerla ... 
alquien, pero sólo ve hombros. 

-_¿Bueno cabrona que no podré? 
Enseguida siente el golpe en el 

hombro izquierdo y cae al suelo 
mientras su hijo se enlaza a su cuello. 
Sie.nte que le arrancan l la criatura de 
~us brazos. Lo tiene su esposo, ella 
alcanza a levantarse cuando los in
spectores entre burlas terminan por 
volcar su carro y lo dejan ruedas 
arriba , al caer produce un ruido 
sordo, sucio, la gente se detine, 
empieza a rodear incrédula, las dos 
aceras se llenan como se llenan el día 
del desfile. Unos cuantos cruzan 
hacia el andador, otros prefieren ver -
desde el primer escalón del jardín 
Zen ea. 

-¡Ratero! .grita una señora que 
carga una pesada bolsa de mandado. 

- Deja mi dinero, grita Angelina. 
- Es para la gasolina -de Hiram 

Rubio, contesta aquél. 
A unos pasos adelante se encuentra 

otra elotera, joven de pelo corto, se 
le nota que está embara,zada; trata de 
intervenir pero es empujada de un · 

·Por su parte Pablo González 
manifestó que in_dependientemente 
de los partidos políticos "debemos 
solidarizarnos debidQ a las graves . 
lesiones que sufrieronm los comer
ciantes" y agregó que el alcalde 
estuvo esperando unicamente que 
pasara su informe de labores para 
tomar una actitud dura a fin de tener 
una· ciudad bella en el centro y 
amparado para ello de una politica 
nacional que trata de ocultar. las 
fuertes contradicciones sociales que 
existen. 

Se debe reconocer que la crisis 
económica va a seguir y los comer
ciantes ambulantes luchan por sus 
derechos e inclusive estos derechos se 
deben establecer en las leyes, las 
cuáles no existe, indicó el miembro 
de! PRD, y añadió que a pesar de 
intereses personales se va a seg,uir 
defendiendo esta actividad. 

HIRAM RUBIO ADVIRTIO QUE 
LAS CIRCUSTANCIAS DECIDI
RAN SOBRE EL USO DE LA 
FUERZA PUBLICA 

Por su parte, el Jefe de Reglamentos 
e Inspección del Municipio, Hiram 
Rubio, luego de mencionar qüe los 
"señores distorcionan los hechos con 
la pretensión de que se 'busque san
cionar y hacer culpables de la 
situación que originaron ellos", ad
virtió que· los inspectores trabajan su 
rutina amparados por el reglamento y 
que no permitirán que la familia 
Morales Pérez "que no son originar
ios de aqui, quiera monopolizar ese 
comercio debido a conceciones que 
ellos creen tener por pertenecer a un 
partido político". 

- Al cuestionarsele si se usará la 
fuerza pública ante las medidas que 
han pronunciado los comerciantes 
(de huelgas de hambre, tianquis etc) 
contestó: "La respuesta vendría ante 
las circustancias, lo que sí puedo 

-¡Ya ves hija de la c1ingada lo que 
ocasionaste por estar enfrentandote 
¿Quién te manda oponerte? ¿Para 
qué nos agredes? · 

- Ella, la bonita, la de pelo negro la 
Angelina Morales enmudece ve t~do 
en el ~uel~, l_a mayonesa, los' chiles y 
sus OJOS sub1tamente se· humedecen . . ' empieza a correr por su cara algo as1 
como húmedo, como esa agua de los 
elotes que hace charco en el suelo de 
cantera. Algo la despierta, alguien la 
empuja, ve que su esposo con el 

. chiquillo se mueven de· un lado para 
;el otro. El sólo acierta a dar em
pujones: "pa'recen perrós, déjenlos", 
grita un muchacho que ha detenido 
su paso. Angelina ve corno su esposo 
Martín es rodeado como por ocho 
inspectores y entre esos Rocky y el 
Melchor que trae un cuchillo. 
Golpean a Martín: ._ "Dejenlo ... 
¡Martín ... el niño!". El niño llora. 

-jHey no sean hijos de su pinche 
madre! ¡bola de cabrones! ¡Si ellos 
también tienen hambre pinches ratas! 
¿Por qué en lugar de estar de perros 
no le dicen a su jefe que se ponga a 
dar pinche empleo? -dice la gente 
que reacciona. Les hierve la sangre, 
pero de nada sirve... aquellos no 
paran. 

- Soooy sobrino de Hiram Rubio 
del municipio, estooy Jalanca; al que 
se meta le va a ir mal -grita al que le 
dicen Melchor, mientras sostiene aún 
el cuchillo: 

· 1ado a otro. Ahí esta Liha González 
bailando involuntariamente, ve gue 
golpean a sus compañeros, siente 
miedo por que esta preñada y parece 
que ellos_ ni cuenta se han dado; pero 
no recibe ningún golpe. 

Otro grito más -¡No estoy ha
ciendo nada, deja mi carro!, y entre 
varios inspectores el - carro elotero 
sube a una camioneta del Ayuntam
iento. De pronto un grito lleno de 
dolor, aullido del que reclama Martín 
Sánchez; hasta los inspectores se 
asustan, la gente enmudece, la tina de 
agua caliente, llena de vapor baña a 
Martín/ se le pegan al cuerpo sus 
ropas/ se llena de humo/ es imposible 
soportar más/ las personas intervi
enen/ . empujan a los inspectores/ 
desde hace diez minutos los pa
trullér9s ven todo desde lejos pero no 
mterv1enen. . · 

- Soooy sobrino de Hiram Rubio, 
del municipio.' .. , se oye otra vez. 

- ¡Eres pinche ojete cabron!, vi-
. enen los empujones, a los inspectores 
el color se les ha puesto hepático, más -
personas llegan para ayudar a los 
vendedores o para ver, quien lo sabe. 
Los inspectores interponen la graci
osa huída, mientras que :a Martín 
Sánchez, le anuncian: "Te vamos a 
llevar" y se lo llevan al Municipio, -
allá ante Hiram Rubio. El se
cuestrado clama pero el Jefe de 
Reglamentos y Espectáculos no lo 
oye,- le contesta que ha quebrantado 
la ley. Mientras tanto allá en el 
Andador los transeúntes cuestionan a 
los vendedores y tratan de -auxiliar
los; se acerca la patrulla que estuvo a 
lo lejos observando, bajan del 
vehículo y preguntan: ¿Có.mo estuvo 
todo? · · 

Llegan más ambulantes de otras 
partes de la ciudad, se bloquea la calle 
de Corregidora y Juárez a la altura de 
Madero.. . a lo lejos se oyen las 
últimas campanadas de la Iglesia, son 

. las 8 de la noche del 2 de octubre. 

-..,)-~' 
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PRIMERA-FERIA 
POPULAR DEL 

LIBRO 
Usted encontrará libros antiguos, 
dé. ocasión, técnicos, infantiles, 
novelas y manuales prácticos. 
Lo esperamos en el Andador Ver
gara, entre S de Mayo y Libertad, 
atrás del Templo de San Francisco, 
de 10:00 de la mañana a 09:00 de la 
noche 

INVITAN: 
EL H. -A YUNT AMiENTO DE 
QUERET ARO, LA CONFED

ERACION NACIONAL DE OR
GANIZACIONES POPULARES 
Y LA UNION DE LIBREROS 

DE MEXICO . 

.Escaza recuperación del ISSSTE en cuotas 
de vivienda, como para lucrar: Enrique _ Rabell 

"Sólo el 3 por ciento del dinero: que 
se invierte en la vivienda se recupera, 
lo cuál considero que es muy poco 
tomando en cuenta la inversión, 
como· para que el instituto pretendí-

. era hacer un lucro con la 
recuperación del crédito" manifestó 
el deiegado estatal def ISSSTE, Enri
que Rabe-ll -Fernández, al hablar 
sobre el planton que colonos ,de la 
Unidad fosefa Ortiz de Dominguez, 
Fo:vissste IV Etapa, realizaron el 
pasado miércoles para protestar sobre 
el retraso de los resultados de la 
Comisión de A valúos de Bienes · 
Inmuebles Nacionales (CABIN) y 
que se les entregue el certificado de 
propiedad del inmueble. 

Sostuvo que por parte del ISSSTE 
se ha cumplido con el convenio que 
recientemente se realizó con la 
Federación de Sindicatos de ' Tra
bajadores al Servicio del Estado de 
solici.tar el avalúo a CABIN, lo cuál 
-dijo,.. se hizo con fecha 9 de agosto 
y estamos en espera deJ resultado. 

No sé si ellos ignorasen esto o 
piensen qué el procedimiento es lento 
-abundó al referirse a los condomi
nos- pero · esa tardanza no es de 
nuestra parte, uno que mas quisiera 
que decirle a una institución 
contéstame mañana, pero deben 
tomarse las bases correspondientes-y 
en este caso presentar un estudio y 
hacer un dictámen retrospectivo. 

- Ellos es.tán en su legitimo derecho 
de manifestar su inconformidad, 
empero reiteró que la recuperación 
de lo que se invierte es muy poca para 
que el instituto pretendiera hacer 
lucro; "no veo por que se trata de ".er 
una mala intención en una buena 
acción de pod..er darles vivienda a los 
trabajadores. Nosotros estamos 
comprometidos con ellos y hemos 
hecho una serie de gestiones y 
seguiremos haciéndolas para que de 
alguna manera pudierán ser recon
siderados los costos, mas sin embargo 
en este momento éstamos en espera 
de lo que decida el avalúo de la 
CABIN. . 

Cabe señala; QUI" -' fraccionam
iento · Josefa Ortiz· u\; Dominguez, -
tiene dos años de construido y desde 
entonces con el asentamiento de las 
familias a ninguna se le ha Ctescon-· 
tado su mensulidad correspondiente; 
para cuando se qesató este problema 
el pasado mes de julio (Semanario 
Nuevo Amanecer de Querétaro, 
lunes; 23 de julio de 1990) Fovissste 
señalaba un incremento de 13 mil
lones de pesos · en las casas que en 
1988 se habían pactado a un costo de 
24 millones de pesos, por lo cual el 
líder estatal de la FSTSE, Venancio 
.Correa Ordoñez, les indicó a los 
co-lonos que no firmaran ningún 
certificado de adjudicación mientras 
se aclara todo. 

Miguel ~abrera ~o. 6 
Fracc. Los Molinos 

SERVICIO INSTALACION Y M_ANTENIMIENTO Querétaro·, Qro. 



Querétaro en la cultura 

Ri(ari an ·cuadro de Rafino Tamayo el Museo de Arte 
De acuerdo a las cuatro últimas cifras 
del Premio Mayór ·de la Lotería, 
Nacional, el próximo 12 de Qctubre 
será rifado un cuadro de Rufino 
Ta mayo, informó la jefa del depar
tamento de Difusión y Relaciones 
Públicas del Museo de Arte de 
Querétaro, Gabriela Castañeda. 

· La obra que se rifará es una 
litografía titulada ·~personaje amar
illoº, ·de 7 5 por 55 centímetros; su 
valor aproximado es de 1 O millones · 

. de pesos y fue adquirida por el Museo 
1 . 

en · una , galería de la ciudad de 
México. Como se trata de una obra 
fuera de comercio, su valor es suma
mente alto. 

Lo que se logre recaudar- de la 
venta de los boletos, será utilizado 
para la realización de actividades 
propias del Museo, así como apoyo a 
las ·actividades que realiza la 
Asociación Amigos del Museo de 
Arte. La obra permanecerá expuesta 
a la librería .del propio Museo y en ese 
lugar se podrán adquirir los boletos., 

Durante la visita a esta ciudad del director general para asuntos estatales de la Secretaria de Salud, 
David Guillén Alvarado, se informó que en materia de descentralización de lé>a servicios de salud 
el estado está cubierto .en un 50 por ciento. También se dio a conocer que para el mes de febrero 
próximo comenzará a dar servicio el Hospital Materno Infantil. 
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Solicita nue.ras p_/azas Ja Dirección de Salud 
de1 Ja Secretaría ae Cultura . y Bienestar Socia/. 

Un total de 505 plazas de nueva -~.P"""_--------~---
ereación fueron. solicitadas por la ~ • • "VI R . 
dirección de salud dela Secretaria de 1Jem.rna110 Ll ecarSO· 
Cultu.ra y Bienestar Social, en la· Jl l S. J d 
reunión de la Comisión de Planeación amaDOS p~ra a . a 11 · 
~:.cre~~~:~s~~a1~~manos · de 

1ª Pública': en esta ciudad 
Según informes de esa dependen- Querétaro será sede en la 

.cia, para los dos nuevos hospitales: el realización del Seminario "El recurso 
Matérno Infantil de Querétaro y el humano para la salud Pública", que 
del Pedregoso <fo San Juan del Río, la con la participación de ocho insti
solic;itud será de 35.S_plazas, corre- tuciones coordina la Sociedad Mexi
spondiendo 235 ar primero y 120 al cana de la Salud Pública, A.C. 
segundo. Las plazas deberán ser En el seminario se analizará la 
autorizadas para· que ambos noso- situación actual, problemas, aciertos 
comios empiecen a operar en el cui:so y factores que condicionan el desar
del primer trimestre de 1991. rollo de los recursos humanos para la 

En el caso de los Centros de Salud salud pública en México y se 
se requieren un total de 30 plazas .comtempla la realización de las con
específicamente para las unidades de f erencias magistrales sobre "Los 
Santa Bárbara, San José de los Olvera.. recursos humanos para la atención 
la Lira y Neblinas. pri_maria de la salud", y "Los recur-

Asimismo para el fortalecimiento sos humanos en formación y el Sis- · 
de los sistemas municipales de salud · tema' Nacional de Salud". 
se requiere de un total de 70 plazas, Asimismo se realizarán cuatro 
así como otras 36 más para el desar- mesas redondas con .los temas: "La 
rollo de las brigadas.médicas, q1:1e en formación de recursos humanos para 
el programa <k expansión de los la salud Pública en México", ''La 

· servicios y cobert'-lrn total, 9peran en captación y el desarrol1o de personal 
1a sierra queretana. técnico en Querétaro' '; , , .. La 

Según la dirección de salud, lo formación y capacitación de los re
anterior son los requerimientos cursos humanos a nivel técnico para . . 
mínimos para operar con mayor efi- · la salud pública" ,. y "Laj mportancia. -
ciencia y atender las necesidades de · de.los recursos humanos de la salud · 
crecimiento que se plantearán en pública en la asistencia social". El 
l ~91, año en que la infraestructura de seminario se llevará a cabo en el 

-~salud sufrirá una importante Archivo Histórico, los días 5 y 6 de 
expansión. octubre. 

Congreso Internacional de Alta Dirección Empresarial, aquí REFLEXIONES 

La noble misión de alfabetizar Por Mary González Hernández 
Con la participación comprometida·de gran- conferencias como "La apertura comercial y 
des personalidades expertas en el campo de la sus efe.ctos e.n la economía nacioñal", "Com
a.Ita dirección empresarial -como Mario Bor- petitividad de los 90's", "Ventajas y desven,.. 
ghino, eminente especialista en Merca- tajas competitivas de México", "La situación 
dotecnia Internacional..,. y a fin de que actual de la industria maquiladora en el com
jóvenes, profi sionistas y empresarios del país ercio exterior en México: Su papel e impor
conozcan y adquieran las herram.ientas que tancia en el acuerdo de libre comercio" ,-y "El 
exige la economía del país para hacer frente desafío de México, ·titán del siglo XXI". 
a la apertura comercial ante los bloques inter- En este orimer congreso se esoera oartici
nacionales, se llevará a cabo en esta ciudad el pen alrededor de 600 jóvenes, profesionistas 
Primer Congreso Internacional sobre y empresarios de todo el país y significará 
Dirección Empresarial Querétaro '90. , · mayores oportunidades de desarrollo pro-

. '-'En busca de n.,uevas tormas de-competi- fes1onal de la comµnidad y desarrollo 
tividad" es el nombre de este primer éongreso académico para los alumnos "pues van a 
-organizado por el Instituto Tecnológico de reafirmar sus conocimientos qué adquieren en 
Estudios Superiores _de Monterrey, C~mp'us ·el aula y así van a generar más competi
Querétaro- que se realizará del 17 al 20 de tiv-idad" enfatizó Javier Arroyo 'Rico, direc
octubre. tor de la Carrera de Administración de 

El simposium servirá además para estar -Empresas del Campus Querétaro. 
más informado dentro del ámbito · 
económico y así hacer frente a la 
apertura comercial "fincando el li-
derazgo que ·nos lleve a la mod·er-
nización y a los cambios estructu
rales que aseguren el posicionam
iento de nuestras organizaciones con 
estrategias sólidas de competi
tividad dentro de la economía mun
dial, logrando con todo ello superar 

· el desafío de México: Consolidar el 
titán del siglo XXI". 

Al dar a conocer lo anterior, el 
~omité ?rganizador del ITESM-CQ 
mformo que el pnmer día de con
ferencias, el especialista en Merca
dotecnia Internacional, Marió Bor
ghino . hablará sobre las estrategias 
de competitividad en la apertura 
comercial. Asimismo habrá otras 

.i. 
. . 

Modernización y competitividad, objetivo del Primer Congreso foter
nacional sobre Dirección Empresarial Querétaro '90: Comité Organi
zador del Campus Querétaro. ' 

Por Guadalupe Ortega Infante 

-Todo lo que sea comparfir los conocimientos con los demás, 
.es una acción digna de todo encomio, con mayor razón 
cuand.o se frata de enseñar a quien no sabe, a quien necesita 
de nosotros para defenderse, para conocer sus derechos y 
para desarrollarse como ser humano. 

La noble misión de-alfabetizar hará que en nuestro país 
se reduzca el número de personas que hasta hoy permane
cen en el mayor grado de marginación: la ignorancia. 

La ignorancia en la que se encuentran nuestros hermanos 
limita SU$ posibilidades de desarrollo, y las condiciones en 
que viven propicia su explotación. 
En nuestro país, a t_ravés de los años, se han realizado varias 

campañas en favor de la alfabetización. Gracias a ello se ha 
reducido el numero ·de analfabetas, pero aún no se logra 
abatir por comple.to el índice de analfabetismo. 

Es necesario que un sentimiento grofundo de solidaridad 
toque lo más recóndito de nuestro corazón y nos concientice 
~~ lo urgente de c;ontribuir con una mínima parte de nue~tro 
tiempo para dedicarlo a este noble. fin. 

Despertemos el interés de los que no saben, por aprender .. 
'f oda- persona tiene· derecho a elevar su nivel educativo y 
cultural hasta donde sea posible. Es lamentable que un gran 
porcentaje de los habitantes de la República mexicana no 
lo haya logrado en su oportunidad. Pero.nunca es tarde para 
_aprender. Y con el apoyo firme y decidido de cada uno de 
nosotros, lle~ará el día en que nuestro Méxic.o, con sus 
grandes posibilidades . de desarrollo, aprovechará efr- . 
cazmente ~us recursos humanos, consiguiendo así una mayor 
Justicia social. · · 

Fortaleciendo la educación de los adultos, se logrará su 
incorporación al proceso de desarrollo del país. · 

Nuestra nación necesita del ccmcurso de todos sus hijos 
para alcafizar este objetivo. La participación de los jóvenes 
que han tenido la oportunidad de prepararse, es decisiva 
para ayudar a aquellos mexicanos que han quedado al 
márgen de-la educación y sus beneficios. Sólo así lograremos 
erradicar este fenómeno social que no debía existir. 

\' 
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JESUS CALZADA, del grupo A VE 
de México, nos facilitó su poenencia 

· sobre "Condón o no Condón, he ahí 
el dilema" leída en la ciudad de 
México en agosto pasado, y esta es la 

· segunda . parte: 
"AB INITIO 

"Ya he dicho que el condón es muy 
antiguo, pero les apuesto que la 
mayoría, no se imagina cuánto. Bien, 
·pues es muy antiguo. Han sido em
pleados como profilácticos contra 
enfermedades sexualmente trans
misibles por lo menos durante lós 
últimos 400 años y comó anticoncep
tivos, al menos durante los últimos 
200. Su origen es desconocido, pero 
obras de arte egipcio que. datan del 
período conocido com.o arcaico, 
hacia el tercer milenio antes de 
Cristo, muestran hombres que sobre 
su pene erecto llevan una pequeña 
funda, en la que algún arqueólogo 
desprejuiciado identificó un condón. 
Un condón de perfil, obviamente. Su 
pro~apia comienza mucho más tarde, 
elil el 1564 de nuestra e.ra, cuando el 
anatomista italiano Fallopio -que se 
divirtió más que Eustaquio descubri
endo trompas- dejó escrito que .una 
funda de lino puesta sobre el pene 
durante el coito, podía e\:'.itar enfer
medades venéreas. Bien intencionado 
pero ingenuo. Sin embargo no pode
mos culparlo, faltaban un siglo para 
que Leewenhoek viera en el micro
scopio que en Holanda había una re
alidad infinitamente más pequeña 
que la misma Holanda. 

El origen de su nombre también es 
oscuro: Lo que sí se puede afirmar es 
que no se trata de un coloquialismo 
peyorativo ni de una mala palabra. 
Algunos estudiosos sugieren que 
deriva del latín condus, que significa, 
simplemente, receptáculo o vía. De la 
misma etimología derivan palabras 
tan decentes como conducto y con
dominio. Está también la anécdota, 
un poco más conocida, del doctor 
Condom, médico del siglo XVII, 
quien cúidaba que su Real patrono., 
Carlos 11 de Inglaterra •. evitara sem
brar la Gran Bretaña de carlitos. y; 
este noble discípulo de Hipócrates, 
volvería a caer muert(> si supiera que 
tre$ siglos más tarde existen ignoran
tes que consideran su apellido como 
·Utla vulgaridad inmencionable. 

Los primeros condenes puestos a 
disposición del público, estaban fab
ricados con membrana de intestino 
de animales y eran considerablemen
te caros. Se conocían principalmente 
en las casas de prostitución europeas 
ya_ en el siglo XVIII y su uso primor
dial era combatir enfermedades 
venéreas. Sin embargo, los condones 
se vendieron bastante bieri durante 
todo ese siglo, inCiuso apoyados por 
la mercadotecnia: una mujer inglesa, 
Mrs. Philips, los anunciaba pre
sumiendo de su "experiencia por más 
de 35 años en manufacturar y vender 
estos artificios o implementos de . 
seguridad para el servicio de la salud 
de su distinguida clientela". En sus 
memorias', el célebre Giacomo Casa
nova, creador de una época en torno 
suyo, menciona haberlos usado tanto 

Educación de la Sexualidad 

El uso del condón 
(11 Parte) 

Por Elizabeth Contreras Colín 

como profilácticos como anticoncep
tivos, no sin antes · iri.flarlos un poco 

. para asegurarse de que no tenían · 
agujeros. El control de cali_dad du
rante el Barroco no era muy estricto 
que digamos. 

Hoy en día se sigüen fabricando 
condones de intestino de cordero; 
provienen de una sección intestinal 
del animal llamada caecum y tienen 
un grosor aproximado de .06 mm. No 
encogen- ni estiran y vienen muy 
lubricados para envolver mejor la 
prenda amada. Sin embargo, de acu.
erdo con la mayoría de los investiga
dores, no es seguro que detengan el 
paso del virus, considerablemente 
más pequeño q'ue un espermatozoide 

· o que un treponema pallidum y, 
además, síguen .· siendo _ caros. 
Evitémoslos por ambas razones. 

Afortunadamente, el desarrollo del 
proceso de vulcanización en el siglo 
pasado, hizo posible la fabricación de· 
condones de hule. ¡Aleluya al señor! 
Al señor Sam Goodyear, por 
supuesto. L& primeros condones de 

-hule estuvieron disponibles hace un 
poco más de un siglo y cuando en los 
años 30's -ya los nuestros- se desar
rolló el proceso mediante el .cual se 
obtiene y estabiliza el látex, se llegó 
a la consecusión de condones de alta 
calidad, durables, resistentes y con
fiables. ·Había nacid_o el condón 
contemporáneo, el guerrero de las 
dos · batalla~ .de que hablaba poco 
antes de narrar su historia. Pero 
paseMos, si gustan, a su fisonomía. 

DE CONDONE NA TURE 

Los condones de látex pueden pro
ducirse en grandes cantidades medi
ante un proceso industrial relativa-

. mente barato. que consiste en hacer 
pasar moldes conformados de acu
erdo al condón que se desea obtener 
y que son sumergidos en látex lí
quido, luego horneados y finalmente 
probados electrónicamente, inten
tando hacer pasar una corriente elé
ctrica del molde metálico a un elec
trolito. Si no pasa, el condón no tiene 
ninguna perforación, ya que por 
pequeña.que fuera, se cerraría el cir- _ 
cuito. Y después de ésto son lubrica
dos con un gel silicónico especial que 
los estabiliza, enrollados y empaque
tados herméticamente sin que en el 
proceso intervenga mano humana. 

Los condones modernos tienen 
grosores que varían de .04 a .07 mm 
de espesor. Existen incluso de sólo .02 
mm., francamente ultradelgados, sin 

·que por ello se afecte la resistencia ni · 
su absoluJa impermeabilidad. Se les 
somete a diversas pruebas: una de 
ellas es la prueba de explosión, que 
consiste en llenarlos de aire, -entre 
15 y 25 litros- a una presión de 1 
kilopascal. Para que los que repro
baron física, baste saber que es 

muchísimo mayor que lo que 
soportaría un globo común y corri
ente y que excede con mucho la que 
produciría el pene más aventurado. 
Hay otras pruebas, como la de 
tensión, en la que una sección de 
látex de condón es estirada a casi 600 
veces su tamaño. Por ello puede· 
considerarse anticientífico o iluso 
quien diga que un condón le queda 
chico. Para dar variedad y gusto a 
muy diversos consumidores, se fab
rican en diferentes estilos o tipos, a 
saber: -secos o lubricados- rombos o 
con punta- -rectos o contorneados- -

lisos o texturizados- -'Coloreados o 
.neutros (blanco lechoso)- -'naturales 
o saborizados (para sexo oral)- -se
rios o de fantasía (rayas, dibujos, le
treros, etc.)- -silenciosos o musicales 
(están de moda unos con un micro
chip electrónico que reproduce al
gunos compaces de una canción de la 
inefable "Madona".)- -discretos o. 
fosforecentes, útiles en la bscuridad 

Francamente se necesita ser un 
erotófobo para no encontrar un gusto 
fetichista en tal diversidad de 
juguetes de placer. Lo ·djfícil es 
eiegir. En cuanto a tamaño ... bien, 
pues hablemos de tamaños. Antes de 
decidirse por establecer estándares, 

un grupo de antropólogos físicos 
llevó a cabo, la que supongo fue una 
entusiasta y exhaustíva investigación 
para determinar el tamaño promedio 

· del pene erecto en el planeta. Amén 
de las sorpresas y excepciones que :~ 
supoae una pesquisa semeja1He, lle
garon a la determinación, útil sólo . 
para fines industriales, . de que 
existían dos estándares @tnográficos 
que promediaban aceptablemente la 
mitología y geografía del pene erecto 
sobre la tierra: El pene occidental -
Europa y América- que erecto 

. promel;lia de. 15. l cm. de longitud por 
11.3 a 13. 7 cm. de circunferencia. 
A;ltes de suscitar entusiasmos de
leznables, aclaro que se trata de 
circunferencia, no de diámetro. En. 
cuanto al promedio oriental, -Asia y . 
Oceanía-, es de 12.6 a 15.0 cm. de 
longitud P,br 10.l a 11.2 cm. de 
cincunf erencia. 

Resulta alentador y esperanzador 
que en épocas tan · difíciles como las 
que nos tocó vi.Y.ir, todavía existan . 
encuestas así. Quizá no todo está 
perdido para el ser humano. En 
consecuencia, se elaboran actu
almente sólo d.os tamaños básicos de 
condones: el Clase 1, de 18.0 cm. de • 
largo por 5.2 cm. de anchura plana, 
y el Clase 11, de 16.0 cm de largo por 
4.9 cm de ancho. Sólo los chinos cuya 
propensión al misterio es proverbial, 
los fabrican en tres tamaños". · 

Si le parece lector, espero que siga 
leyendo esta columna el próximo 

· número, con una tercera parte de esta 
interesante ponencia. 
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e o~ E N T .AR I o SPor J.esús Mendoza Márquez 

Río revuelto, ganancia de pescadores ... la afición queretana debe aprovechar 
En cuatró décadas que existe futbol profesional en 
Querétaro, mucho se dijo y otras tantas cuartillas 
se escribieron respecto al porque no había primera 
división del futbol, nadie y nunca en diferentes 
tiempos se pusieron de acuerdo, esto con 
repercución hasta la fecha, aunque ya se ha tenido 
primera en diferentes épocas y distintas circun
stancias. 

Allá por los afios 50s, cuando los primeros 
equipos de la· segunda división, empesaban a 
emigrar a la primera como eran, Zacatpec, Irap
uato, La Piedad, Toluca, Zamora, Morelia, 
Cuautla, Monterrey, Universidad, -La Laguna, 
Pachuca, e _incluso Celaya. se decía bueno, .Y ¿~~é 
con Querétaro. :? nombre que tuvo en un prmc1p10 
el Gallos Blancos, y que a la postre no pudieron 
retener y menos aprovechar los diferentes equipos 
"plumíferos"... . 

Los primeros argumentos c;lel no subir eran 
varios ... cuando se falló en la primera liguilla, 
aquella del Atlante, Marte, Cuautla, Zamora y 
Querétaro, de comentaba en la entidad ... se vendi
eron ... "Pachín" no quito pues no tiene dinero ... ~o 
hay afición ... y los ecos que más se escuchaban eran 
que en Querétaro no había un Estadio digno de liga 
mayor ... sin embargo nuestro histórico y vestusto 
Municipal, era muy superior entonces al de Zaca
tepec ... Zamora ... Pachuca ... Cuautla ... y La Piedád 
... canchas donde ya veían jugar a los estrellas de 
la época como Casarín ... Balcazar ... Palléiro .. Mota ... 
Carbajal... "Durnbo" López ... Gandini ... Calderón 
de la Barca ... "Pistache" ... Malanchane... Carús ... 
Jacono ... Cárdenas ... y muchos estrellas etcéteras. 

Recordando nosotros un comentario con un 
gran aficionado de entonces en Querétaro, que me 
decía una vez que lo cuestione a.) respecto del 
porque no había pimera división en ésta ciudad y 
me dijera; "mira muchacho es muy "cabrón" y 
dificil que tengamos primera división de futbol 
aquí, pues nunca podría Páchín comprar un 
jugador corno -Calderón de la Barca .. . el "melenas" 

del Atlante, pues vale la fabulosa suma de $70.000 
pesotes ... y ahorita la directiva del Querétaro le 
debe a la Federación Mexicana de Futbol, 
$10.000.00 pesos, y no los pueden pagar 

Sin profundizar ya el porque los '. 'plumíferos~' 
nunca han subido ... y menos la estancia afímera del 
Atletas Campesinos y Cobras .. . historias 9e todos 
conocida: .. e1 caso es que ahora tenemos primera y 
segunda división, con dos escenarios dignos del 
futbol profesional...el Estadio Municipal re- · 
mozado y con más capacidad que es sus primeras 
épocas ... el de "La Corregidora" uno de los más 
funcionales del mundo y horgullo de los 
queretanós ... y una afición grande y con deseos de 
entregarse al equipo que le de satisfacciones, como 
es este caso serían los Gallos Blancos y el nuevo 
Querétaro .. . 

Considerándose tener má·s ventajas ahorita el 
equipo de primera división, pues como quiera que· 
sea, estará jugando en el coloso de la "Cuesta 
China" con eq,uipos del máximo circuito del futbol 
mexicano .. . otra gran ventaja, es que se llama 
Querétaro ~ .. nombre que desecharon los Gallos 
Blancos en la segunda etapa de sus inicios, cuando· 
les regaló la franquicia el "Gavilanes" de San Juan 

·del Río ... 
Pero hay un motivo que debieran aprovechar 

ambos c.onjuntos para ganar adeptos .. . el material 
humano y la gran cantera de futbolistas que existen -
en Querétaro, sin traer de Cruz Azul o de otros 
lados, que juegan menos que los de la "hermana" 
República de Hércules ... o de los de Santa Catarina 
y el. Tepetate... . 

Ahorita Querétaro es Subcampeón Nac10nal 
Juvenil del· futbol, del último campeonato efec
tuado en el -Distrito Federal, sólo superado por el 
cuadro de la Capital...pero su·s elementos bien 
sabemos, se acabarán jugando por la "Cuesta 
Colorada" de Hércules .. .la Cafiada ... el Pueblito .. .la 
Obrera .. . o por esos "llanos de Dios" ... de modo qu~ 
!Ojo Lapolpe .. ! !Ojo "Oji!os" Meza .. ! 

Servicio y Asesoría 

G·RAT·IS 
a. su 

ABOLICA 
ador-por un año 

Juegan las esposas de los maestros d~ Conta -consentidores, 
divertidos-... ¡a ver si así rebajan. ellos! 
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Sería "muy dajino" que-el _cine . Alameda 1 fuera derribado 
•"Pasaría lo mismo que con el cine Plaza"• Su preservación dependerá de la defensa que presente 
la ciudadtinía, opina el funcionario estatal• No obstante, adYierte que el inmueble no es considerado 
"patrimonio monume,,ta/o arquitectónjco" •La idea de tTansformarlo en sala de arte "es buena", pero 
no hay planes oficiales al respecto • Sugiere una consulta pública 

Por Teresa Fabiola López Núñez _ 

Tras señalar que el inmueble del cine Alameda I 
no puede ser considerado como patrimonio monu
mental o arquitectónico al no poseer 75 años de 
antiguedad, el director estatal de ·Patrimonio 
Cultural, adscrito a la Secretaría de Cultura y 
Bienestar Social, Carlos Leija Morales, advirtió 
que salvaguardar este edificio dependerá exclusi
vamente de la defensa que de él haga la ciudadanía. 
"Ahora, que como patrimonio común de los 
queretanos, lo ' Que debe hacerse en nuestra 
posición es una consulta para determinar el 
servicio que próporciona como paisaje mbano, 
como imágen urbana integrada a un contexfo de 
esa zona que de todas maneras desde un principio 
se rompió". . . -

En la competencia de la direción de Patrimonio 
Cultural sólo se respetaría el interés que tuviera la 
c.;:iudadanía de conservar como imágen urbana ya 
admitida socialmente en lo que es el cine Alameda
actualmente como inmueble, ya que de hecho el 
lugar no tiene ningún valor arquitectónico monu
mental en su interior, el cual data de inicios de los 
años 50s no tiene un estilo definido y es obra del 
mismo arquitecto celayense que hizo el Plaza, que 
fuera derribado hace una· década, sobre ta calle de 
Corregidora, agregó Leija Morales. 

Puntualizó el funcionario que según la Ley 
Federal de Patrimonio monumental y la dirección 
de Arquitectura y Patrimonio Monumental del 
Instituto Nacional de Bellas AFtes, para que un 
inmueble pueda ser considerado como tal en 

cualquier ciudad debe tener una antigüedad 
mínima de 75 ai'íos. y en segunda instancia -el 
Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH) tendría que dar una primera licencia con 
el fin de dar a conocer algún proyecto y que 
pudiera ser factible lo que pretendan los particu
lares al respecto, puntualizó al referirse a las 
opiniones que intentan rescatar el lugar. Fi
nalmente, continuó, si se concediera alguna· 
autorización a un eveAtual proyecto en ese sitio, la 
autorización se haría saber ' a través de Obras 
Públicas del municipio. 

Con respecto a las opiniones que escritores, po
etas, ,pintores, académicos y otros estudiosos, así 
como la asociación Tradición y Cultura, A.C., paTa 

· que se rescate el .lugar -y no se dedique a 
actividades comerciales- y se instale ahí una sala 
de_~rte, indicó que el gobierno del estado no tiene 
contemplado abFir un nuevo centro cultural 
porque, en primer lugar, "el inmueble no .le 
pertenece al gobierno y en segundo lugar por que · 
en el centrn de la ciudad ya hay espacios culturales 
y centros educativos que son de beneficio público. 
Lo que sí interesa, afiadió, es que se lleven éstos 
a la periferia y en este caso ·el próximo año se 
entregará el centro cultural d·e la Casa del Faldón". 

En lo personal, advirtió, creo que en el caso del 
cine Alameda 1 se está haciendo una polémica 

·innecesaria, dado que no se hace una derr anda 
formalizada y sólo se emiten declaraciones sin 
algún fundamento profesional. Además debe 

_, 

Tocado con la soberbia arquitectura del imponente Teatro Plaza 
lucía, todavía hace 10 afios, el jardín principal de la ciudad. No 
puede pasar lo mismo can el Cine Alameda l. 

tenerse en cuenta que durante cinco años se ha 
estado haciendo una infraestructura cultural que 
va a culminar el año próximo y que creemos que 
hay si no los espacios suficientes sí los que 
demanda la ciudadanía .. 

Asimismo, precisó que a pesar de que el 
inmueble en su fa~hada externa es "una agresión 
visual poi;que rompe con el ·contexto urbano", 
resultaría muy dañino el que sea · rribado, pues 
pasaría lo mismo que con el dc.,aµarecido cine 
Plaza, el cual ya formaba ¡;rarte de la imágen 
urbana, dijo. 

Respecto a la demanda social de que el inmu'eble 
sea expropi,ado ~on el fin de evitar su demolición, 
Leija ·Morales indicó que tales opiniones "son 
respetables, pero únicamente se tienen que hacer 
ante las autoridades correspondientes"; no ob
stante, cuestionó: "¿Para qué exprnpiar? ¿Quién 
va a llevar a cabo un proyecto cultural que 
beneficie a la ciudadanía? ¿Quién lo va a sos
tener? .. : La idea es buena, pero crear una in
fraestructura cultural no es una cosa tan sencilla, 
tiene que cuestionarse la función social y los 
programas que, en todo caso, lo sostendrían. 

En la cárcel. .. pero también _tenemos nuestro corazoncito dalla, mariachi · y amenizando en la 
comida el solista Víctor Camilo, que 
interpretó Rock de los 60s. y el Duo 
de Los Compadres, que amenizaron 
con música popular mexicana. Todo 
ésto se lle_vó a cabo gracias- a la 
coordinación de varias instituciones, 
Ct)mo el INDEREQ, ,Atención a la 
Juventud y por las donaciones del 

. mercado de La Cruz, los Pastorcillos 
Penitenciarios, Las Carmelitas Des
calzas. En f ín la dirección sólo se 
encargó de e¡ue se llevara con orden 
y seguridad este evento. 

Cambiando de tema se le preguntó: 
¿Qué significado- tiene este día del 
Interno? -El día del Interno es el 24 
de septiembre a nivel nacional, pero 
nosotros lo dejamos para el sábado 29 
del mismo, ya que#S un día don.de 19s 
familiares de los ·irltemos los i:;t\eden 
visitar ·más cómodamente. 
Este día se celebra como también se 

festejan a los maestros, policías, 
albañiles, etc., y así igual se ·Celebra 
el 24 de septiembre día del IRterno 
"que también tenemos nuestros cora,.-· 
zoncito". Este día que durante años 
ha contribuido a un momento de 
felicidad a los internos del Centro de 
Readaptación Social. 

Señor director, se dice que varios 
penales del país están muy saturados, 
que hay más preso~ de la capacidad 
instalada, J,C!Ué porcentaje tiene este 
penal de \.¿uerétaro? 

-Es.te penal, en lo que tengo en
tend-ido, no se ha saturado nunca, ya 
que tiene capacidad para 500 internos 
y solamente hasta el momento tene
mos 444 reos, y para mujeres hay una 
capacidad para 50 y solamente tene
mos 37 internas. A toda esta gente la 
tenemos muy bien .acomodada para 
así tener una mejor seguridad e 
higiene, señaló. 
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